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LES COULISSES DE LA MéTROPOLE 

Partager des pratiques d’écologie urbaine

Relier les territoires 
et réinvestir des espaces à vivre

DES LIENS AUX LIEUX 

DES CULTURES À PARTAGER

Mettre patrimoine et culture 
au service des valeurs métropolitaines

LA MÉTROPOLE À VIVRE

Façonner une métropole solidaire, 
généreuse et accueillante

L’ATTRACTIVITÉ POUR TOUS

Participer au dynamisme économique 
et au rayonnement international
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Carte des initiatives Éditorial

L’attractivité pour tous

La Métropole à vivre
Les Coulisses de la Métropole

Des Liens aux Lieux

Des cultures à partager

Avec l’Appel à Initiatives, en 2011, ce sont 74 projets ambitieux qui ont évolué 
ensemble, dans une démarche partenariale, afin de répondre de façon 
équilibrée et équitable aux enjeux urbains du logement, des transports, 
de l’innovation, de la culture, du développement et des solidarités. Depuis 
octobre 2011, 9 nouvelles initiatives ont rejoint cette pépinière de projets, 
de réflexions et d’actions que constitue l’Appel à Initiatives.

Parce que la diversité de la métropole trouve des réponses dans des 
projets de nature, d’échelle et de portée différentes, l’Appel à Initiatives 
n’impose aucun critère, mais favorise la collaboration pour promouvoir 
les valeurs d’hospitalité, de solidarité, de partage et d’attractivité chères à 
Paris Métropole. Il donne à voir la métropole qui se construit au quotidien, 
grâce à la mise en œuvre de projets concrets et réalisables en 2012. Avec 
le lancement du label Grand Paris, c’est également une nouvelle phase 
qui s’ouvre. 

Nous sommes ainsi engagés dans une démarche pilote pour relever les 
défis d’une métropole plus équilibrée et plus cohérente. À travers cette 
expérimentation, il s’agit de mettre en valeur le potentiel formidable de 
chacun des territoires qui la composent. 

Aujourd’hui, chaque porteur de projet fait un point d’étape et vous invite 
à découvrir l’avancée de son travail. Bonne lecture !

Le Président de Paris Métropole

Synergie Appartenance

Partage

Énergie
Métropole

Initiatives

Partenariat

Innovation

Coopérative

Imagination

Potentiel
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Présentation de Paris Métropole
Parce que les défis sociaux, économiques et environnementaux de l’agglomération parisienne dépassent 
les frontières administratives, une démarche inédite de coopération est enclenchée dès 2001 par des 
élus qui mettent en place la Conférence Métropolitaine. Paris Métropole est créé en 2009 pour favoriser 
l’émergence d’une métropole solidaire et attractive. Aujourd’hui, ce syndicat mixte d’études rassemble 
196 collectivités (villes, intercommunalités, départements et région) représentatives de la diversité 
politique et territoriale de la métropole.

Une structure de coopération ouverte sur les territoires
Paris Métropole est une structure originale dédiée à l’élaboration de propositions et de projets 
métropolitains. Régi par le principe « une collectivité, une voix » et par celui d’une présidence tournante 
tous les ans, son mode de gouvernance assure l’égalité de représentation entre toutes les collectivités 
membres. Chaque territoire est ainsi reconnu comme capital pour imaginer et co-construire la métropole 
du XXIe siècle.

Réconcilier attractivité et solidarité métropolitaine 
Motivés par une volonté de réduction des inégalités et de développement économique durable, ses 
membres se réunissent régulièrement au sein de commissions thématiques. Déplacements, logements, 
solidarité financière ou encore attractivité… les chantiers en cours aboutissent à l’élaboration de positions 
communes ou d’actions opérationnelles. 83 initiatives, de la conception d’évènements à la réalisation 
d’infrastructures, sont notamment nées depuis le lancement de l’Appel à Initiatives.

Paris Métropole, le Grand Paris et ses partenaires
Paris Métropole apporte son éclairage aux projets du Grand Paris : des transports franciliens aux pôles de 
développement stratégique. Le syndicat est en train de devenir un acteur majeur. Au-delà, de nouvelles 
collaborations voient également le jour afin de poursuivre les réflexions menées par l’Atelier International 
du Grand Paris. Afin d’associer les acteurs du territoire, un Comité des partenaires économiques et sociaux 
de Paris Métropole, présidé par la Chambre de Commerce et d’Industrie de Paris, est institué en juillet 
2010 et travaille en lien étroit avec les élus sur la gouvernance, le logement, la logistique urbaine, etc. 

Paris métropole

196 collectivités membres

Un territoire de 2595 km2

9,1 millions d’habitants concernés

86 % de la population de l’agglomération

Une équipe de 9 personnes

La démarche 
de l’appel à initiatives

Le lancement de l’Appel à Initiatives : un défi innovant
Le 31 mai 2010, les élus de Paris Métropole lancent le défi de l’« Appel à Initiatives » afin de suciter des 
projets d’échelle métropolitaine, concrets et réalisables à court terme, émanant de ses territoires 
membres. Cet appel a connu une importante participation, puisqu’il a reçu 83 réponses à ce jour. L’Appel à 
Initiatives a pour vocation de permettre aux acteurs métropolitains de construire ensemble la métropole 
de demain de manière expérimentale, en s’appuyant sur les valeurs de solidarité et d’attractivité qui 
sont aux fondements de Paris Métropole.

La genèse du projet :  
de l’inspiration d’une expérience d’Outre-Rhin…
À l’origine, l’idée de l’Appel à Initiatives s’inspire du modèle des IBA (« International Bauausstellung », 
exposition internationale d’architecture) qui ont fait le pari de fédérer les maîtres d’ouvrage de différents 
projets sur une même région : la Ruhr. En travaillant conjointement, les IBA ont réussi à revitaliser en 
un temps court un territoire déprécié, en particulier grâce à des collaborations et à des échanges de 
compétences fructueux entre différents acteurs. Les élus de Paris Métropole ont souhaité mettre en 
place une dynamique de projet quelque peu inspirée de cette expérience allemande, en l’adaptant 
aux spécificités franciliennes.

… à la mise en œuvre d’un projet francilien
C’est ainsi que naît l’Appel à Initiatives. Lors du séminaire des 15 et 16 avril 2010, les élus de Paris Métropole  
ont défini ses objectifs et les modalités de sa mise en œuvre, en lien avec des experts français et étrangers, 
des acteurs de la société civile et les équipes de la consultation internationale du « Grand Pari(s) ».

Quels sont les objectifs de l’Appel à Initiatives ? 
  L’Appel à Initiatives a pour vocation de faire évoluer les territoires de la métropole francilienne de 
manière équilibrée et cohérente.

  L’Appel à Initiatives vise à faciliter la réalisation des projets présentés, grâce à un échange d’expériences 
et de bonnes pratiques, et en rendant possible la réalisation de partenariats et de mise en œuvre 
d’une action collective. Pour faciliter la rencontre entre des porteurs d’initiatives de même nature ou 
ayant des objectifs similaires, les initiatives sont regroupées par « familles ». Ces familles permettent 
également une évolution collective des initiatives.

  L’Appel à Initiatives permet de rendre plus visible la construction du fait métropolitain pour les 
habitants. En effet, la réalisation des initiatives porte sur une échelle de temps court – un ou deux 
ans – , pour répondre au besoin d’agir au plus vite et au plus près des Franciliens, en parallèle aux 
débats sur l’avenir du Grand Paris.
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Quelles sont les caractéristiques communes  
des différentes initiatives ?
Les initiatives déposées sont d’une grande diversité de nature (de l’évènement à l’infrastructure), d’échelle 
(du quartier au monde) ou d’état d’avancement (de l’idée à l’action), mais elles ont en commun leur 
méthode d’élaboration. Elles se doivent d’être innovantes, partenariales, participatives, transversales et 
coopératives, et portent sur des valeurs d’hospitalité, de partage et d’attractivité. Enfin, les collectivités 
prennent date pour présenter sur le terrain l’avancée de leurs initiatives en 2012.

Spontanément, des enjeux partagés se font jour, et les échanges permettent de faire avancer les projets. 
L’Appel à Initiatives favorise la construction de la métropole pas à pas, à partir des projets à l’échelle locale, 
et fait ainsi écho au travail des commissions thémathiques de Paris Métropole.

Il faut d’abord travailler pour et avec les gens : une métropole attractive pour ses habitants, le sera aussi pour ses entreprises et 
ses visiteurs.

Michael Schwarze-Rodrian – Directeur à MetropoleRuhr, Atelier Paris-Rhin-Ruhr, 10 juillet 2009

C’est une idée innovante pour fabriquer la métropole autrement. Elle permet de montrer à tous les Franciliens l’utilité de la discussion 
et de la complémentarité entre les territoires ainsi que les collaborations qui doivent être développées. La Région Île-de-France est 
particulièrement attachée et attentive au développement de ces liens. Faire métropole, c’est d’abord et avant tout développer les 
solidarités, sans oublier aucun des territoires qui forment notre région.
L’Appel à Initiatives a permis à Paris Métropole d’incarner cette démarche et de l’illustrer ; il est capital 
de tisser ce lien entre les élus et les citoyens que nous représentons. Au niveau régional, nous sommes 
fiers de l’initiative que nous portons : «  l’Archipel nature »  avec les Bases de loisirs et de plein air ont une 
vocation de partage populaire et solidaire.
Cette démarche doit se poursuivre et s’enrichir avec toutes les nouvelles collectivités qui rejoindront 
Paris Métropole. 

Alain Amedro – Vice-Président du Conseil régional d’Île-de-France,
 Animateur de la Commission Projets métropolitains

De façon très concrète et dans un grand dessein métropolitain, la démarche de cet Appel à Initiatives a 
permis de fédérer de multiples expériences sensibles qui vont donner aux habitants de nos territoires la 
possibilité de penser différemment la réalité du local.
Le travail et l’expertise de l’équipe de Paris Métropole ont posé, dans un cadre raisonné, les bases d’un 
échange fructueux inter-collectivités qui a très largement contribué à charpenter un horizon partagé.
Cette démarche appelle sans doute à aller plus loin, plus haut : je nourris pour l’avenir l’espoir d’un grand 
projet fédérateur qui éclaire notre métropole d’une lumière qui rassemble.

Jean-Christophe Fromantin, Maire de Neuilly-sur-Seine,  
Animateur de la Commission Projets métropolitains

La première question que les porteurs de projet doivent se poser est : « Qu’est-ce que mon projet apporte à la métropole ? 
En quoi est-il structurant ? ». 

Thomas Sieverts – Conseiller scientifique Köln-Bonn 2010, Atelier Paris-Rhin-Ruhr, 8 juillet 2009.

L’Appel à Initiatives lancé par Paris Métropole est précieux. Si il met en lien des collectivités et des 
acteurs qui souvent ne se parlent pas, il nous incite surtout à construire des collaborations autour de 
projets habituellement portés par des partenaires locaux. Il permet de dépasser les divergences pour 
favoriser la production collective de mutations. De plus, partant des initiatives et non d’une planification 
préalable, il est un excellent moyen d’obtenir des résultats concrets rapidement, à partir de la résolution 
de problèmes actuels bien réels. Mais au-delà de ces valeurs, un travail de coordination, d’attention à la 
qualité de ce qui sera produit, de mise en visibilité, d’approfondissement de ce qui en ressort, d’animation 
du réseau des porteurs de projets est nécessaire. Faute de quoi il y aurait danger de ne pas dépasser les 
bonnes intentions qui l’ont vu naître, et ce serait dommage car il y a là une approche prometteuse pour 
la transformation de nos villes. 

Jean-Pierre Charbonneau – Urbaniste, consultant

« Témoignages »

Plus d’un an après le lancement de l’Appel à Initiatives, les premiers projets fleurissent et de nouvelles 
collectivités s’associent à la démarche. L’implication de chacun dans des projets concrets participe à 
l’accélération de la construction de la métropole parisienne et place les habitants et les territoires au 
coeur de cet élan. Parmi ces projets, la Ville de Paris travaille à la reconquête et l’embellissement de ses 
berges de la Seine, afin de les rendre festives et attractives pour tous, dès l’été 2012.

Pierre Mansat – Adjoint au Maire de Paris en charge de Paris Métropole,  
Animateur de la Commission Projets métropolitains

Il faut prendre les choses par un bout : je crois que l’Appel à Initiatives prend le bon.

Bruno Marzloff – Directeur Chronos, Forum 17 décembre 2010

Je crois beaucoup aux vertus des échanges de bonnes pratiques : à travers les présentations et les débats 
publics, il me semble possible d’organiser convergences et complémentarités entre projets et de donner 
du sens métropolitain aux diverses initiatives, toutes susceptibles d’être améliorées par l’apport du regard 
extérieur d’autres acteurs…

Daniel Guiraud – Maire des Lilas, 
Animateur de la Commission Projets métropolitains

« Témoignages »
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Retour sur le Forum  
« Initiatives métropolitaines »

Paris Métropole a inauguré, le vendredi 10 décembre 2010, la 
phase de présentation publique des 74 initiatives proposées par 
ses collectivités membres à l’occasion de son 2e Forum, intitulé 
« Initiatives métropolitaines ».

Ce sont plus de 700 personnes qui sont venues découvrir les initiatives 
et échanger sur les enjeux métropolitains qu’elles soulèvent autour 
de débats, d’expositions, de projections et d’animations. 

Avec l’appui d’élus, d’experts, de personnalités, les tables-rondes ont 
permis de traiter des thèmes dégagés de l’ensemble des initiatives 
déposées : façonner une métropole solidaire, relier les territoires et 
réinvestir des espaces à vivre, participer au dynamisme économique 
et au rayonnement international, valoriser les patrimoines et les 
cultures métropolitains, partager des pratiques d’écologie urbaine.

Tous les comptes-rendus du Forum sur www.parismetropole.fr

Jacques J.P. Martin, Président de Paris Métropole, 
ouvre le Forum.

Ce Forum a permis aux élus, aux services des collectivités, à leurs partenaires 
institutionnels et associatifs d’échanger de manière conviviale.

Durant le Forum, des lycéens de Clichy-sous-Bois sont venus interroger 
les acteurs de l’Appel à Initiatives.

Les débats, liés à chacune des familles d’initiatives, ont mobilisés élus, experts, universitaires.

L’actu de l’appel à Initiatives

Par l’Appel à Initiatives, Paris Métropole rassemble des porteurs de projets, afin qu’ils puissent trouver les 
ressources nécessaires pour donner une dimension métropolitaine à leurs actions, en partant du principe que 
l’envie de faire métropole et la pertinence des idées ne dépendent pas de la taille de la collectivité.

Retrouvez dans cette rubrique les évènements qui ont marqué la démarche de l’Appel à Initiatives, ainsi 
que le travail réalisé par les porteurs de projets au sein des « familles » pendant une année d’échanges 
constructifs : 

   Le forum de Paris Métropole du 10 décembre 2010, où des idées innovantes sont venues préciser 
la nature et les objectifs pour la de l’Appel à Initiatives . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .p. 11

   L’exposition itinérante sur les Initiatives qui a donné une visibilité aux projets en circulant sur de 
nombreux territoires de la métropole francilienne . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .p. 12 & 13

   Paris Métropole fait le point sur un an de travail au sein des « familles » d’initiatives :  
quelles en sont les principales avancées ? Quelles pistes d’action ont été explorées ? Où en est-on 
aujourd’hui ? . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .p. 14 & 15
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Du 7 au 9 février 2011, 
Hôtel de Ville de Paris :  
les initiatives sont présentées 
aux Conseillers de Paris
À l’occasion de la séance du Conseil de Paris, qui réunit 163 
élus municipaux, l’exposition des initiatives est passée par 
l’Hôtel de Ville de Paris. Lors de cette séance, une question 
d’actualité a été consacrée au «protocole État-Région sur les 
transports de demain», et plus largement à l’avenir du grand 
dessein métropolitain.

12

La délégation première couronne du Centre National de 
la Fonction Publique Territoriale a accueilli l’exposition de 
Paris Métropole à l’occasion des « Ateliers de la Réforme » 
consacrés au Grand Paris. Elle en a profité pour présenter 
pendant un mois la démarche de l’Appel à Initiatives aux 
nombreux fonctionnaires qui passent chaque jour se former 
dans ses locaux. 

Du 9 février au 4 avril 2011 :  Le CNFPT à Pantin forme les cadres territoriaux aux initiatives métropolitaines

« Hop ! » est le festival citoyen de Bagneux, qui, à travers des 

événements festifs et participatifs, invite à partager l’espace 

urbain et à façonner une métropole solidaire. À l’occasion du 

« cabaret forum » du mois de mai, l’exposition a accompagné 

une journée marquée par des débats sur le Grand Paris. Ainsi, 

les initiatives ont permis d’étayer les propos de Paul Chemetov, 

architecte, et de Jean-Yves Le Bouillonnec, 1er Vice-président de 

Paris Métropole, en donnant à voir des projets des territoires 

franciliens.

Du 11 au 17 mai 2011, Bagneux : 

« HOP ! » les initiatives accompagnent 

le festival

Du 20 mai au 16 juin 2011, Département de Seine-Saint-Denis : les élus des Territoires de l’Ourcq mobilisés autour de l’expositionLe 20 mai, les élus des Territoires de l’Ourcq se sont réunis à 

l’Hôtel du Département de la Seine-Saint-Denis à Bobigny. 

Cette rencontre a été l’occasion de faire un point d’étape sur 

l’initiative «L’Ourcq en mouvement». Les élus ont examiné et 

enrichi ensemble un programme d’actions et un document 

d’engagements partagés. En clôture des échanges, Pascal 

Popelin, Vice-président en charge de l’aménagement, du 

développement économique et métropolitain, a inauguré 

l’exposition sur l’Appel à Initiatives.

Une expo itinérante sur les territoires 
L’exposition inaugurée à l’occasion du Forum du 10 décembre 2010 a été conçue pour circuler sur les 
territoires et permettre au plus grand nombre de découvrir Paris Métropole, les actions menées dans le 
cadre de l’Appel à Initiatives, ainsi que de prendre conscience de l’ampleur et de la dimension des enjeux 
auxquels les collectivités territoriales doivent répondre quotidiennement.

Ainsi, les 14 panneaux et le film qui composent l’exposition « Initiatives Métropolitaines » ont été présentés 
tout au long de l’année aux quatre coins de la métropole.

Du 15 janvier au 3 février 2011, 

Villecresnes : 

une nouvelle année sous le signe 

des initiatives métropolitaines

Samedi 15 janvier, près de 500 personnes ont assisté à la 

cérémonie des vœux de la municipalité durant laquelle 

l’exposition « Initiatives Métropolitaines » a été présentée 

à des habitants curieux et intéressés. La métropole a été 

au cœur des discours. Didier Giard, conseiller municipal 

délégué au développement économique et aux relations 

extérieures, a ainsi pu présenter l’action de Paris Métropole 

et insister sur le rôle de l’Appel à Initiatives pour une 

commune telle que Villecresne.

L’exposition a ensuite été installée durant 15 jours dans le 

hall d’accueil de la mairie.

Du 5 au 7 avril 2011 : 

Paris Métropole et ses initiatives 

aux Assises de l’AMIF

Le syndicat a consacré son stand aux Assises de l’AMIF aux 

Initiatives. Inauguré le 5 avril, il a accueilli de nombreux élus 

de toute la métropole. 

Les 74 initiatives, démontrant l’implication des collectivités 

dans la construction de la métropole francilienne, ont été 

présentées au cours d’une exposition organisée à l’Hôtel de 

Ville de Cachan, Salle des pas perdus. Cette exposition a été 

inaugurée par Jean-Yves Le Bouillonnec, Maire de la ville et 

1er Vice-président de Paris Métropole.

Du 11 avril au 8 mai 2011, Cachan : 
les « initiatives métropolitaines »  
s’exposent à l’Hôtel de Ville

Les 18 et 19 juin 2011, Festival de l’Oh !
Escale de la Plage Bleue à Valenton
À l’occasion du Festival de l’Oh  !, qui se déroule chaque 
année dans le Val-de-Marne, à Paris et en Seine-Saint-Denis, 
l’exposition de Paris Métropole et ses initiatives ont fait escale 
sur le stand du SIARV à Valenton. Le Syndicat Intercommunal 
pour l’Assainissement de la Région de Villeneuve-Saint-
Georges a pour mission de protéger la ressource en eau. Le 
samedi, une conférence-débat a été organisée sur l’urgence 
climatique. Du 5 au 22 septembre 2011

Malakoff inaugure son initiative

Le 5 septembre 2011, Catherine Margaté, Maire de Malakoff, 

a organisé un débat public sur la métropole à l’occasion de 

l’inauguration dans sa commune de l’exposition « Initiatives 

Métropolitaines ». En présence de Marie-Hélène Amiable, 

Députée-Maire de Bagneux et membre du Bureau de 

Paris Métropole, ainsi que de Marie Deketelaere-Hanna, 

directrice du syndicat, une cinquantaine d’habitants ont 

pu poser leurs questions et exprimer leurs attentes sur la 

métropole, l’Appel à Initiatives, les transports, les projets 

urbains…

La gestion de l’eau étant un enjeu métropolitain fort, 

l’exposition itinérante a été présentée à Villeneuve-le-Roi, 

dans le cadre de la transformation du SIARV en « SyAGE » 

(Syndicat mixte pour l’Assainissement et la Gestion des Eaux 

du bassin versant de l’Yerres).

Du 25 au 30 septembre 2011,  SIARV- Villeneuve-le-Roi : au fil de l’eau métropolitaine 

Du 1er octobre au 17 octobre, Arcueil : illustration du cycle de conférences « métropoles » à l’Université PopulaireÀ l’occasion d’un cycle de dix conférences et de tables rondes 

consacrées à la « ville du futur », l’exposition a été présentée 

par la Ville d’Arcueil, illustrant concrètement les discours en 

montrant des projets en cours. 
Du 18 au 20 octobre À la FNAU : 

à la fin de son parcours, 

l’exposition itinérante 

est présentée aux autres 

métropoles de France

Le point d’orgue de ce voyage fut la présentation de l’exposition 

«  Initiatives Métropolitaines » lors des 32es rencontres de la 

Fédération Nationale des Agences d’Urbanisme, organisée 

cette année par l’APUR à La Villette. Après avoir circulé sur les 

territoires franciliens, les initiatives ont donc pu être montrées 

aux urbanistes venus de toutes les villes de France.
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LE TRAVAIL AU SEIN DES FAMILLES D’initiatives

Réparties au sein de 5 familles thématiques, les 74 initiatives ont donné lieu à trois séries de réunions 
entre les mois de mars et octobre 2011. Plusieurs objectifs guidaient ces rencontres :

   La volonté de replacer les initiatives dans un contexte de construction métropolitaine, en dépassant 
leur seul contexte pour rencontrer l’intérêt général,

   Le désir d’une dimension de partage en échangeant sur les méthodes fructueuses, les processus 
vertueux, mais aussi les obstacles, la complexité de certaines démarches, 

   Le souhait d’identifier des thématiques générales propres à la famille ou des thématiques 
transversales intéressant l’ensemble des familles, 

   La progression vers un but commun : la « mise en scène » collective des initiatives en 2012 en 
donnant à voir aux citoyens l’ensemble de la démarche. 

Aprofondir les questions communes
Plusieurs thématiques sont apparues lors de ces réunions. Toutes n’ont pas (encore) été approfondies :

   Concertation métropolitaine : élus, experts, citoyens, comment travailler ensemble ? Au-delà de la 
concertation réglementaire, comment ouvrir un espace de dialogue avec les résidents et les usagers 
d’un territoire ? À quelle échelle peut-on mener une consultation d’envergure métropolitaine ? Avec 
quels outils ? 

   L’eau  : entre paysages et usages. Comment gérer cette ressource à l’échelle de la métropole ? 
Comment créer des continuités paysagères sur les berges des fleuves et rivières de la métropole ?

   La production locale : comment maintenir des activités en zone dense ? Comment raccourcir les 
circuits : énergie, agriculture, matériaux de construction… ?

   Urbanisme et architecture modernes : comment revaloriser ce patrimoine métropolitain et en faire 
un vecteur d’identité ?

   Campus urbains : comment les réaliser dans un souci d’ancrage et d’ouverture sur la ville ?
   Grands projets d’aménagement : comment accompagner les temps de chantier des grands projets 

et préfigurer le changement ? Quels sont les effets de leviers possibles ?
   Appartenance métropolitaine : quelle perception des citoyens ? Comment la développer ? 

Échanger avec des experts
C’est sur la base de quelques-unes de ces thématiques que des intervenants extérieurs ont apporté 
des témoignages de leurs activités et croisé leur regard avec les porteurs d’initiatives. Les échanges 
ont été riches avec les interventions de :
 -  Stéphanie Bacquère, co-fondatrice de Nod-a, dispositif d’innovation collective reposant sur le principe 

de plateformes collaboratives d’acteurs. 
 -  Augustin Rosensthiel, co-fondateur de l’agence SOA Architectes, qui mène une activité de recherche 

sur les questions d’agriculture urbaine et de production locale.
 -  Stefan Shankland, créateur et promoteur de la démarche HQAC (Haute Qualité Architecturale et 

Culturelle) développée à Ivry-sur-Seine, ou comment croiser les enjeux artistiques et urbanistiques 
contemporains ?

 -  Fanny Gleize, consultante à Missions Publiques, cabinet spécialisé dans l’élaboration de politiques 
publiques avec les citoyens pour la réalisation d’un service public de qualité.

travailler à un temps fort collectif
À la richesse de ces échanges s’est ajouté un travail complémentaire sur la mise en lumière des initiatives.
 
Une douzaine de représentants du milieu culturel ont participé à un atelier sur le sujet. Les échanges ont 
été particulièrement féconds et un socle de valeurs communes s’est dégagé des discussions :

  La nécessité de développer un projet exceptionnel, festif et mobilisateur,
   La place de l’habitant au cœur du dispositif, non pas seulement comme spectateur, mais aussi 

comme acteur,
   L’attention portée à la dimension créative,
   La préparation de l’évènement à partir d’ateliers collaboratifs et pluridisciplinaires,
   L’éditorialisation de l’ensemble de l’évènement en recourant à un directeur artistique.

De ce foisonnement a émergé la proposition de construire un évènement festif, populaire et estival 
pour l’année 2012 qui permettrait de mettre en valeur les principes de l’Appel à Initiatives. 

Par ailleurs, l’idée de circuits de promenades urbaines à partir de 5 parcours réunissant une vingtaine 
d’initiatives est née pour mettre en valeur le travail mené par les collectivités et permettre aux promeneurs 
de s’approprier des enjeux métropolitains.

D’autres idées sont apparues, avec l’envie de travailler sur les points hauts de la métropole (les belvédères), 
sur des signaux urbains, sur le fil bleu (axes fluviaux, canaux…), le fil vert (espaces verts, bois…). D’autres 
questions restent également en suspens : faut-il favoriser un lieu unique ou un évènement multi-sites, 
faut-il s’orienter vers un évènement unique ou vers un évènement récurrent ?

Vous l’aurez compris, le débat reste ouvert, alors n’hésitez pas à nous faire des suggestions.

L’eau, c’est le premier sens de la métropole, elle est chargée d’urbanité ; il faut innover et rénover : ces initiatives sont un appel à 
intuitions, à suggestions.

André Guillerme – Professeur au Laboratoire Central des Ponts & Chaussées, Forum 17 décembre 2010

L’Appel à Initiatives a lancé une dynamique de mobilisation locale autour du projet métropolitain, il 
faut maintenant créer de la cohérence et du lien en fédérant ces initiatives. La création d’un 
événement culturel contribuerait à réenchanter et incarner le projet métropolitain en participant 
à la fabrication d’un imaginaire commun.
Cet événement doté d’un projet artistique fort et ambitieux, doit porter l’identité et les valeurs de la 
métropole parisienne. Il doit transcender les frontières administratives, impliquer les habitants et les acteurs 
culturels du territoire. Au-delà de sa dimension festive, c’est aussi un outil structurant, de valorisation et 
de rayonnement international capable de susciter le désir de métropole.

Stéphane Cagnot – Directeur de l’association Dédale

« Témoignages »
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L’actu des initiatives

Les initiatives sont regroupées par familles, en fonction de leur nature et de leurs objectifs. Tout en 
gardant cette méthode qui guide les rencontres entre les porteurs de projets, nous vous présentons les 
initiatives, dans cette deuxième édition du Journal, en fonction de leur état d’avancement. 

En effet, si 2012 marque une date importante pour la visibilité des projets, certains d’entre eux – les 
« initiatives réalisées » – présentent déjà des aboutissements. La plupart des initiatives sont actuellement 
en construction – ce sont les « initiatives en chantier ». 

Parmi celles-ci, certaines initiatives ont besoin du réseau de l’Appel à Initiatives, qui leur donne 
aujourd’hui le moyen de trouver des partenariats ou des collaborations nécessaires à leur réalisation : 
cette caractéristique en fait des « initiatives reliées ». 

Et c’est avec plaisir que nous vous annonçons également que de nouvelles initiatives ont rejoint la 
coopérative de Paris Métropole !

Nous vous invitons donc à découvrir : 

   Les initiatives réalisées . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . p. 17 à 23

  Les initiatives en chantier . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .p. 25 à 43

   Les initiatives reliées  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . p. 44 & 45

   Les nouvelles initiatives  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .p. 46 à 49

Métropole à vivre : Façonner une métropole solidaire, généreuse et accueillante

Les coulisses de la métropole : Partager des pratiques d’écologie urbaine

Des liens aux lieux : Relier les territoires et réinvestir des espaces à vivre

L’attractivité pour tous : Participer au dynamisme économique et au rayonnement international

Des cultures à partager : Mettre patrimoine et culture au service des valeurs métropolitaines

Arcueil – La métropole du futur à l’université populaire d’Arcueil (UPA) . . . . . . . . . . . . 18

Aulnay-sous-Bois – Festival Aulnay All Blues . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 18

Bagneux – « HOP ! » . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 18

Bondy – Création d’un incubateur de projets innovants . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 18

Chevilly-Larue – Nationale 7, la Route des histoires . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 19

Communauté d’agglomération Argenteuil-Bezons – Accompagner  
les mutations technologiques en développant un pôle mécatronique . . . . . . . . . . . . . 19

Communauté d’agglomération Marne-et-Gondoire –  
La culture, l’âme du territoire de Marne-et-Gondoire . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 19

Communauté d’agglomération Plateau de Saclay – Artsciencefactory . . . . . . . . . . . . .20

Communauté d’agglomération Portes de l’Essonne –  
Reconquête urbaine, valorisation écologique des bords de Seine  
et création d’une plateforme écologique . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .20

Communauté d’agglomération Saint-Quentin-en-Yvelines – « GERONDICAP » . . . . .20

Communauté d’agglomération Val-de-Bièvre –  
Projet Cancer Campus : un campus d’excellence au cœur du Val-de-Bièvre . . . . . . . . 21

Communauté d’agglomération Vallée de la Marne –  
Création d’un pôle d’échange multimodal à la gare RER E /  
Nogent-sur-Marne / Le Perreux. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 21

Département de Seine-Saint-Denis –  
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Le festival Aulnay All Blues a été imaginé dans la 
foulée des émeutes urbaines de 2005 qui avaient 
particulièrement ébranlé cette ville. Il s’agissait 
de proposer, sur la base d’un socle musical, de 
refonder l’image de cette ville, de travailler au 
tissage de liens entre des quartiers opposés dans 
leur compositions sociale et architecturale, d’offrir 
la possibilité d’accéder à la diffusion culturelle hors 
des lieux académiques. 
Créé en 2007, le festival propose du 17 au 26 
novembre 2011 sa 5e édition, dans des espaces 

scéniques mais également dans l’espace public, 
en alliant entrées payantes et gratuites. Le festival 
a connu la consécration avec la sortie du disque 
« Chicago Blues. A living history » en 2009 et bénéficie 
aujourd’hui d’un rayonnement international.
Le succès de cette initiative permet d’imaginer 
l’évolution du festival Aulnay All Blues vers une 
dimension métropolitaine, à l’instar par exemple 
du Printemps de Bourges qui permet de donner 
aux découvertes musicales davantage de visibilité 
grâce au « réseau printemps ».

La ville de Bondy accueille le premier incubateur 
d’entreprises innovantes, «Bondy Innovation», qui 
doit ouvrir  ses portes en décembre 2011, sur le 
site de l’IRD France-Nord.
Géré par l’association Bondy Innovation, fondée 
en juin dernier par  la Ville de Bondy, le CG 93, la 
CA Est Ensemble, l’Institut de Recherche pour le 
Développement (IRD), le parc scientifique Biocitech 
et l’université Paris XIII, il inscrit le développement 
de la Seine-Saint-Denis dans celui de l’économie 
de l’innovation et de la connaissance.

Grâce au soutien du Conseil régional, qui avait lancé 
un appel à projets «Structures de maturation de 
projets innovants en vue de création d’entreprises», 
l’incubateur a été mis en service avec plusieurs mois 
d’avance sur le programme initial !
Des porteurs de projet très innovants en matière de 
biotechnologies, d’éco-activité, d’économie sociale 
et solidaire ou de développement des pays du Sud 
seront sélectionnés dès la fin de l’année 2011. Ils 
pourront bénéficier de locaux équipés, d’expertise, 
d’aide à la recherche de financements, de publicité…

Les conférences UPA sont organisées en cycles : 
« Capitalisme et responsabilités », « Vivre ensemble 
aujourd’hui », « Le retour du politique ? »
Dans ce cadre, de nombreuses conférences se sont 
tenues depuis 2009.
Lors de son cycle « Vivre ensemble aujourd’hui », 
l’Université Populaire d’Arcueil a organisé une 
conférence-débat sur la Ville de demain, le lundi 
17 octobre dernier, à Anis Gras, en présence 
d’Olivier Mongin, directeur de la rédaction de la 

revue Esprit, membre du comité de rédaction de la 
revue Urbanisme et enseignant à l’École nationale 
supérieure de paysage de Versailles.

D’avril à juin 2011, la Ville de Bagneux a mis en place 
son initiative, le festival citoyen Hop !.
Dès le 8 avril, le bus «Hop», dédié à l’expression des 
habitants, a sillonné la ville avec son vidéomaton. 
Les habitants ont été invités à laisser des messages 
dans des « bulles à souhaits » pour qu’ils soient 
lus par un crieur public ou mis en ligne sur le site 
Internet dédié à l’évènement.

De nombreux moment festifs et participatifs 
ont ponctué le festival  : les jeunes des collèges 
ont participé avec leurs professeurs à des slam 
sessions, différents élus membres de Paris 
Métropole ont été invités à échanger avec les 
habitants dans le cadre de cabaret-forum ou de 
débats sur l’avenir de la ville dans l’agglomération 
ou sur des thématiques comme les finances locales 
et les inégalités territoriales. Les élus de Bagneux 
donneront suite à ce festival et poursuivront leur 
initiative.

Arcueil invite la métropole du futur à son université populaire 

Bagneux donne la parole aux habitants !

Arcueil

Bagneux

Aulnay-sous-Bois

Bondy

la musique pour tous  
avec le festival Aulnay All Blues

Bondy accueille le premier incubateur 
de projets innovants de Seine-Saint-Denis 

L’initiative portée par la commune de Chevilly-
Larue contribue à créer un imaginaire collectif 
autour de la nationale 7, de Paris à la Seine-et-
Marne.
De juin 2009 à juin 2011, des conteurs de la 
Maison du conte ont descendu la nationale 7 de 
Chevilly-Larue à Saint-Fargeau-Ponthierry, ville 
dans laquelle était implantée l’usine de papiers 
peints Leroy. Le projet « Impressions » est né autour 
de la mémoire ouvrière liée à cet établissement 
et dans la perspective de réhabilitation de l’usine 
en Centre culturel pluridisciplinaire.
Dans le cadre du projet «  Impressions  »,   de 
nombreuses activités et animations ont été 
proposées  : ateliers de sensibilisation au conte, 
semaine du conte, portes ouvertes…

Chevilly-Larue Nationale 7, la route des histoires 

Le pôle mécatronique a pour ambition de bâtir des 
liens nouveaux entre les entreprises, les laboratoires de 
recherche, les universités et les créateurs d’entreprises. 
CeIui-ci comprend un incubateur, une pépinière 
d’entreprises et une vitrine technologique, centre 
d’échanges et de conférences. L’objectif est de doter 
le territoire de l’Île-de-France d’un outil collaboratif 
qui favorise l’émergence d’un pôle de synergies entre 
tissu industriel de pointe et enseignement supérieur. 
Les ambitions ne s’arrêtent pas au seul territoire 
francilien puisqu’en stimulant la compétitivité de la 
métropole parisienne, le pôle mécatronique entend 
se positionner à l’échelle internationale.
La démarche engagée par le territoire est ouverte 
puisqu’au travers de  la mécatronique elle associe 
des domaines d’activité tels que la mécanique, 
l’informatique, l’électronique et la robotique. Des 
premiers partenariats industriels forts, tels Cosmetic 

Valley et ASTech, semblent se dessiner avant 
même son ouverture en septembre 2012. Ce pôle 
mécatronique sera tout naturellement un partenaire 
du projet de Centre Régional de l’Intelligence et 
des Systèmes Embarqués (C.E.R.I.S.E.) porté par le 
département du Val d’Oise. 
Pour préparer la création du pôle mécatronique 
francilien, des partenariats forts ont été engagés 
avec les universités de Cergy Pontoise et de Paris 
XIII et le Collegium Île-de-France. Dès 2011, une 
licence mécatronique a ouvert ses portes sur 
l’IUT d’Argenteuil. Parallèlement, l’antenne de 
l’université de Paris XIII va, avant la fin de l’année 
2011, intégrer des locaux flambants neufs situés 
au cœur du centre-ville d’Argenteuil. Au fur et à 
mesure les liens se tissent entre les entreprises du 
territoire et les universités. Le pôle mécatronique 
sera l’élément moteur de cette synergie.

Communauté d’agglomération
Argenteuil-Bezons

Un pôle mécatronique :  
des synergies novatrices au service des entreprises
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L’initiative visait à impulser un développement 
territorial fondé sur la recherche d’un équilibre entre 
les espaces naturels et agricoles que la collectivité 
souhaite pérenniser, et une redynamisation des 
pôles urbains déjà existants. C’est dans cet esprit 
qu’a été conçu le projet de mise en valeur du « Cœur 
urbain », qui ambitionne de remodeler durablement 
l’espace urbain avec un développement territorial 
planifié, résonné et maîtrisé. Il a été pensé dans 
une logique de mixités sociales, de superposition 
des usages et de diversités des fonctions urbaines.
Le Cœur urbain couvre un peu plus de 20 % du 
territoire et regroupe environ 38.000 habitants, 
soit près de 70 % de la population totale de 
la Communauté d’agglomération. Présenté 
en réunion publique le 14 avril 2010 puis le 5 
avril 2011,  puis à l’occasion d’une exposition 

publique au cours du printemps 2011,  le projet 
Cœur urbain couvre les communes de Lagny, 
Thorigny, Pomponne et Saint Thibault-des-
Vignes.  La Communauté d’agglomération de 
Marne-et-Gondoire et les communes concernées 
souhaitent que cette consultation régulière, qui 
prend également la forme de publications 
spécifiques, de pages web dédiées et d’enquêtes 
publiques notamment, soit poursuivie et amplifiée 
tout au long de la réalisation de  cette opération.
Par ce projet, la Communauté d’agglomération 
souhaite apporter des réponses concrètes aux 
problèmes de logements, de déplacements et de 
stationnement, de développer une exigence de 
qualité des espaces publics et des constructions, 
tout en accompagnant le développement des 
équipements et des services à la personne.

renforcer le cœur urbain du territoire
Communauté d’agglomération 
Marne-et-Gondoire

Désenclavement

Places
Solidarité

Lutte contre les exclusions
Espaces publics

Évènementiel
FestivalCultureArts

Patrimoine
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African Mountain Blues CRÉATION EN EXCLUSIVITÉ AVEC Taj Mahal
Malouma / Yacouba Moumouni / The Rising Star Fife and Drum Band

Vieux Farka Touré
Heritage Blues Orchestra AVEC Bill Sims Jr., Chaney Sims, Junior Mack

Chicago Gospel AVEC Leanne Faine & FAVOR
Chicago West Side Soul AVEC Mike Avery / INVITÉE : Nellie “Tiger” Travis

Programme disponible sur www.aulnayallblues.com
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La création et le périmètre de la ZAC « Cancer 
Campus » ont été approuvées par les instances 
de l’Agglomération du Val de Bièvre. Situés sur 
les anciens terrains de l’Institut Gustave Roussy, la 

pépinière d’entreprises et l’hôtel d’activité « Villejuif 
Bio Park » ont ouvert leurs portes le 3 octobre 2011. 
Cette étape formellement très importante 
implique maintenant de choisir un aménageur 

en décembre 2011, puis de travailler sur la 
programmation immobilière d’ici fin 2012 avec 
toutes les parties prenantes, en particulier celles 
qui sont propriétaires de foncier sur le site : les 
collectivités locales, l’Institut de cancérologie 
Gustave Roussy, l’État, la SEM, la Sadev 94. 

Le Conseil général a engagé un travail avec 20 
collectivités partenaires (la Région Île-de-France, 
le Département de la Seine-et-Marne, Paris et les 
Villes et intercommunalités concernées) pour 
écrire un document d’alliance contenant cinq 
grands engagements pour un développement 
durable et cohérent des territoires de L’Ourcq 
en mouvement. Le 20 mai 2011 s’est tenue la 
conférence des élus partenaires, où chaque 
partenaire a choisi le projet phare qu’il voulait 
mettre en avant. 

Le CG 93 a adopté le document d’alliance le 
13 octobre et envisage un moment de signature 
officielle avec tous les partenaires d’ici l’été 2012. 
En plus des projets des collectivités, de nombreuses 

actions  sont programmées (création d’un webdoc, 
d’une application iphone, étude sur les jalonnements 
à créer le long du canal...). Un moment festif 
d’envergure métropolitaine, à une forte connotation 
environnementale, est en construction pour  fin 
septembre 2012. Des ateliers thématiques seront 
aussi bientôt organisés avec les partenaires.

Le CG cherche à favoriser le développement d’une 
large bande autour du canal de l’Ourcq et de l’ex-
RN3, de Paris à la Seine-et-Marne, en soulignant le 
potentiel de ce territoire au cœur du département, 
qui fait lien entre l’hypercentre de la métropole et ses 
franges moins denses. L’objectif est de rendre visible 
et de renforcer ce territoire, en créant du lien entre 
les nombreux projets des collectivités partenaires.

Département  
de Seine-Saint-Denis L’Ourcq en mouvement

Le projet de la CA de la Vallée de la Marne concerne 
la réhabilitation de l’espace public et des entrées de 
ville ainsi que l’aménagement du pôle multimodal 
Gare RER E. Il a notamment consisté à requalifier 

les espaces publics et à les redistribuer au bénéfice 
des modes doux et du transport public. Ainsi, 
dans le cadre d’une opération qui a débuté en 
janvier 2011, la place Belvaux et le parking de la 
République côté Perreux ont été aménagés pour 
redevenir de véritables lieux de rencontres. Côté 
Nogent, un aménagement de la voirie en parking 
a été créé ainsi qu’un espace réservé aux bus en 
relation avec la gare RER E.

Enfin, une attention toute particulière a été portée 
sur la végétalisation du site.
Cette opération d’aménagement, présentée le 
5 décembre 2011 en présence de nombreux élus 
de Paris Métropole, contribuera à améliorer les 
liaisons entre les deux communes de Nogent-sur-
Marne et du Perreux-sur-Marne.

Le site artsciencefactory.fr existe depuis octobre 
2010. Il a pour vocation de créer un nouveau 
dialogue entre les arts et les sciences, et se 
développe grâce aux contributions d’artistes, de 
scientifiques, d’acteurs de l’innovation. Il donne 
la possibilité à tous les internautes d’agir, de 
commenter ou de modifier certaines propositions, 
et leur permet d’appréhender le processus créatif. 
La communauté internet compte déjà plus de 
200 membres. 
Du 25 novembre au 4 décembre 2011, 
ARTSCIENCEFACTORY propose son premier temps 
fort sur le terrain, les ARTSCIENCEFACTORY DAYS, 
à la Ferme des Granges de Palaiseau. Y seront 
présentés installations artistiques, photographies, 
films et débats, dans la continuité et l’esprit 
d’artsciencefactory.fr. 

Mis en place par la Communauté d’agglomération 
du plateau de Saclay, avec la collaboration 
du Centre André Malraux de Sarajevo et de 
l’association S[cube], Artsciencefactory compte 
notamment comme soutiens la Région Île-de-
France et le Conseil général de l’Essonne. 

Communauté d’agglomération 
Plateau de Saclay

Communauté d’agglomération 
Vallée de la Marne

La Communauté d’agglomération du Plateau de Saclay 
donne vie à ARTSCIENCEFACTORY

pôle multimodal  
à la Gare RER E .

Le projet de reconquête des 25 ha de sites 
industriels en bords de Seine est engagé. Une 
étude, réalisée par l’IAU IF associé à un cabinet 
d’urbanisme et d’architecture QUINTET, a permis 
de dresser un diagnostic complet du site et 
plusieurs scenarii de reconversion. 
En parallèle, le projet de plateforme écologique 
est entré dans une phase opérationnelle. L’activité 
de la Recyclerie a démarré en avril 2011 dans 
des locaux provisoires et une première vente 
exceptionnelle a eu lieu fin septembre : 600 
visiteurs ont bénéficié ainsi d’occasion d’achats de 
meubles et autres objet à petits prix. Les études 
d’insertion de la future déchetterie ont été lancées 
pendant l’été. 
L’ouverture définitive de la plateforme est 
programmée pour la fin du premier trimestre 
2013. L’étude « Bords de Seine » a été présentée 

aux élus communautaires le 24 novembre 2011, 
pour envisager collectivement une stratégie 
opérationnelle de reconversion du site. 
La plateforme écologique, dans l’esprit des projets 
liés à la reconversion des Bords de Seine, est 
un exemple de développement durable alliant 

solidarité sociale, développement d’emplois 
pérennes et de filières professionnelles novatrices, 
préservation de l’environnement et amélioration 
du cadre de vie. 

Ouverture du magasin de la Recyclerie début 2012

La reconquête urbaine, la valorisation écologique des 
bords de Seine et la création d’une plate-forme écologique

Communauté d’agglomération 
Portes de l’Essonne 
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GERONDICAP a été conçu pour créer une 
convergence « gérontologie-handicap », dans 
une démarche partenariale pour la prise en charge 
globale des personnes en perte d’autonomie,  
en privilégiant leur maintien à domicile dans les 
meilleures conditions possibles. 
GERONDICAP est un Groupement de Coopération 
Sociale et Médico-Sociale qui rassemble depuis 
2010, en un lieu unique, plusieurs dispositifs 
associatifs et institutionnels pour mutualiser 
leurs activités et leurs moyens. L’objectif est de 
faciliter leur mise en synergie et leur coopération 
et de constituer un pont solide entre l’Hôpital, les 
médecins de ville, les familles, les acteurs sociaux 
et médico-sociaux. 
La structure propose un espace de socialisation 

offrant également un répit aux familles avec 
la mise en place de deux accueils de jour, un 
centre de ressources, d’information et de conseil 
en aides techniques, un centre de formation 
continue aux métiers de l’aide à domicile et 
accueille une Plateforme de modernisation et 
de professionnalisation du secteur de l’aide à 
domicile.
Cette politique, impulsée dès le début des années 
2000 par la CA de Saint-Quentin-en-Yvelines  a 
reçu le soutien des services de l’État, du Conseil 
général et du Conseil régional. 
Du 24 au 28 mai 2011, GERONDICAP a organisé la 
première édition de la semaine de la dépendance 
avec un colloque, des portes ouvertes et un 
salon départemental des services à la personne. 

Son ambition est d’entrer de plain-pied dans le 
débat national sur la dépendance, dans toutes ses 
dimensions : éthique, sociologique et financière.

GERONDICAP
Communauté d’agglomération 
Saint-Quentin-en-Yvelines
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La Fête de la Science a accueilli pour son édition 
2010, des scolaires et des jeunes dans les écuries 
du site historique de Roussel-Uclaf, autour du 
thème «  Biocitech, d’hier à aujourd’hui : l’histoire 
scientifique du site ». L’édition 2011 était consacrée 
au thème « L’accès aux médicaments, quels enjeux  
scientifiques, sociaux, éthiques et culturels ? ».
Les élèves et professeurs de Terminale Sciences 
et Techniques du Laboratoire ont organisé 
différentes manifestations en partenariat avec 
Biocitech, la mairie de Romainville, la fondation 93 
et l’Institut de Recherche pour le développement.

La lutte contre l’habitat dégradé dans le centre-
ville de Saint-Denis concerne la requalification de 
l’habitat indigne avec et pour les habitants. 
La ville de Saint-Denis a reçu en octobre 2010 le 
soutien du Programme de Requalification des 
Quartiers Anciens Dégradés (PNRQAD) avec 
deux quartiers prioritaires du centre ancien : Brise 
Echalas et Porte de Paris. La convention ratifiée 
dans ce cadre a une durée de 7 ans. 
Par ailleurs, une OPAH de Renouvellement Urbain  

a été mise en place sur l’ensemble du centre-
ville. Ce dispositif entré en vigueur en 2011, pour 
une durée de 5 ans, permet d’accompagner le 
processus de remise aux normes du parc privé, 
sur un mode incitatif et coercitif. 
La ville de Saint-Denis, le département de Paris 
et Plaine Commune ont créé en février 2010 la 
SOREQA (Société de Requalification des Quartiers 
Anciens Dégradés) afin de conduire les actions 
foncières publiques, permettant une intervention 

ciblée. La SOREQA sera le principal opérateur du 
PNRQAD à Saint-Denis et remplira la fonction 
d’aménageur sur les deux secteurs prioritaires. 
L’ensemble de ce dispositif est financé par l’ANAH, 
Plaine Commune, le Conseil général de Seine-
Saint-Denis et le Conseil régional d’Île-de-France. 

Romainville

Saint-Denis

De Roussel UCLAF à BIOCITECH : vitrine métropolitaine de l’innovation  
et de l’excellence des sciences de la vie

Saint-Denis relève le défi 
de l’habitat dégradé et insalubre

Des diagnostics paysagers, écologiques et 
géotechniques sont en cours afin de permettre 
l’aménagement d’un espace vert intercommunal 
de qualité, entre Rosny-sous-Bois et le Parc de la 
Villette. Des associations ont été consultées.

Les terrains actuellement en friche vont faire l’objet 
d’un pré-verdissement. La création d’un pôle 
pédagogique visant à faire connaître aux habitants 
cet espace et les milieux naturels sensibles est 
encore à définir. 

La démarche consiste à réussir à mobiliser les 
associations sur ce sujet et à montrer que la 
municipalité porte un projet s’inscrivant dans le 
développement durable.

Le recensement des éléments remarquables des 
cimetières métropolitains a été réalisé à travers 
une étude menée par l’APUR sur la situation, les 
enjeux urbains et d’aménagement des cimetières 
adhérent au SIFUREP. En outre, un colloque sur le 
rôle des cimetières dans la ville a été organisé avec 
la Mairie de Paris en octobre 2011.

Les éléments issus de cette étude et de ce 
colloque doivent permettre de créer la «  route 
des cimetières » de la métropole parisienne, un 
parcours à vocation paysagère et mémorielle.

Il s’agit de révéler les qualités des cimetières en 
tant que lieux de mémoire et de souvenir, mais 
aussi comme des espaces de nature en ville, des 
réserves de biodiversité, qui peuvent par exemple 
contribuer à réduire localement les effets d’îlots 
de chaleur.

séquence rosnéenne du parc intercommunal : 
le pôle pédagogique

la route des cimetières 
de la métropole

Rosny-sous-Bois

SIFUREP (Syndicat Intercommunal 
Funéraire de la Région Parisienne)

La Maison d’Assistantes Maternelles (MAM) a 
ouvert en mars 2011, traduisant la volonté du 
Pré-Saint-Gervais de favoriser le développement 
de l’accueil individuel des plus jeunes, dans un 
contexte où, partout en Seine-Saint-Denis, de plus 
en plus de parents ont des difficultés à trouver une 
solution, faute de places. 
Cela permet également à des Assistantes 
maternelles agréées d’exercer leur métier et favorise 
ainsi l’emploi. Parallèlement, la Ville conserve un 

engagement fort concernant l’accueil collectif.
Dans un premier temps, ce lieu a accueilli trois 
assistantes maternelles qui y exercent leur métier 
avec trois enfants chacune. Depuis septembre 
dernier, une assistante maternelle supplémentaire 
a rejoint la maison permettant l’accueil de 12 
enfants au total.
L’implantation   de la MAM au sein du foyer 
résidence pour personnes âgés permet de 
renforcer les liens intergénérationnels. Les 

personnes âgés sont régulièrement invitées à 
participer aux moments festifs qui ponctuent la 
vie de la MAM : anniversaires, chasse aux œufs 
à Pâques… et les liens se tissent peu à peu dans 
le respect de chacun.

Le Pré-Saint-Gervais
La Maison d’Assistantes Maternelles  
du Pré-Saint-Gervais est ouverte !

On prête à Einstein la prédiction suivante : « Si 
l’abeille disparaissait du globe, l’homme n’aurait 
plus que quatre années à vivre. ». Qu’elle soit vraie 
ou fausse, cette citation interroge sur notre rapport 
à cet insecte qui subit une hécatombe.
Réalisée avec l’association Le Rucher des Lilas, 
cette initiative vise à favoriser l’implantation 
d’abeilles en milieu urbain. 

La mairie des Lilas a mis à disposition de l’association 
un terrain arboré de 1000m2 situé à proximité de la 
future base de loisirs de la Corniche des Forts, où 
les ruches ont été inaugurées le 1er juillet dernier. 
Il y a environ 50 000 abeilles par ruche.
À partir de son expérience, la Ville des Lilas s’engage 
pour fédérer en réseau les porteurs d’expériences 
similaires. Des actions pédagogiques seront 
également mises en place.

Les Lilas se « Métropollinisent »
 pour préserver l’environnement Les Lilas

L’année 2011 a été marquée par l’organisation à 
Malakoff de trois semaines de temps forts, du 5 au 29 
septembre, autour de l’initiative « Cultiver la paix » : 
les deux premières semaines étaient consacrées 
à l’exposition Initiatives Métropolitaines, et la 
troisième présentait les enjeux  liés à l’initiative 
« Malakoff cultive la paix » dans le cadre de la 
journée internationale de la paix du 21 novembre.
La Ville organise chaque année une semaine 
d’évènements sur cette thématique, en partenariat 
avec le Mouvement de la paix, plusieurs 
associations et les commerçants de la ville.  

Par ailleurs, Malakoff s’est engagée cette année 
dans une action de sensibilisation des services 
à la dimension métropolitaine et à la mise en 
œuvre quotidienne de la culture de paix, à travers 
des outils adaptés à une notion aussi abstraite 
que la « culture de paix ». L’idée pour 2012 est 
de s’associer à d’autres collectivités au sein de 
l’Appel à Initiatives pour réfléchir ensemble sur les 
thèmes de la culture de paix. La mise en œuvre 
du « bien vivre ensemble » pourra ainsi s’enrichir 
de contributions nouvelles dans la quotidienneté 
de l’action.

Malakoff cultive la paixMalakoff
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L’initiative autour du projet Orbival porte sur le 
mode de portage du projet. Elle relève d’une 
démarche participative d’élaboration et de 
portage du projet. Elle repose sur le dialogue 
avec les habitants et sur de l’évènementiel (haute 
qualité artistique). Un colloque et une exposition 
d’architectes sur les « gares de demain » ont 
été organisés en juin 2010. En octobre 2010, le 
département du Val-de-Marne a accompagné 
les débats publics pour le projet de réseau de 
transport public du Grand Paris et Arc Express/
Orbival par la réalisation de deux cahiers d’acteurs.

À l’automne 2011, un événement sur le tracé 
retenu et les perspectives de mise en œuvre a 
été organisé.

Le Département du Val-de-Marne fête Orbival Département du Val-de-Marne
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Au sein du Conseil général des Yvelines, l’Appel à Initiatives a permis d'impliquer plusieurs directions dans une réflexion métropolitaine 
pragmatique.  En tant que pilote du projet porté par le Conseil général des Yvelines dans cet Appel à Initiatives, cette démarche 
m'a apporté de pouvoir, en un temps court, échanger avec des collectivités de taille, de configurations diverses, et qui se posent 
des questions relatives à l'appartenance métropolitaine. Ces questions renvoient chacun à sa propre représentation et font ainsi 
avancer la réflexion.
La démarche n'est pas un support à nos propres actions, mais plutôt un déclencheur d'idées. J'en attends donc de pouvoir, grâce 
au soutien en ingénierie mis en place, rencontrer des professionnels qui nourissent notre réflexion et de pouvoir débattre de leurs 
points de vue. 

Daphné Boret – Sous-directrice du Pôle territorial du Conseil général des Yvelines

L’Appel à Initiatives nous a obligés – même si c’était une obligation que nous avions choisi de nous 
donner – à réfléchir « métropole » en construisant notre initiative. C’est-à-dire à se demander si tel ou 
tel sujet n’était pas aussi traité ailleurs, si des croisements n’étaient pas possibles, croisements de lieux 
en emmenant des Balnéolais visiter des sites à Boulogne ou Ivry, croisements de personnes en sollicitant 
des élus métropolitains comme Jean-Yves Le Bouillonnec ou Catherine Peyge pour débattre avec les 
citoyens de la ville. Il nous a donc conduits à « faire métropole » nous-mêmes, et je crois que c’est là le 
point de départ.

Fabien Fabbri – Directeur général des services de la Ville de Bagneux

L’idée de l’Appel à Initiatives est puissante et productive, pas seulement pour des petites choses mais pour de grandes 
transformations ; les IBA, c’est d’abord la liberté : peu de normes, des idées qui viennent des lieux et rassemblent des énergies.

Laurent Théry – Directeur de la SEM Euralille, Forum 17 décembre 2010

J’ai beaucoup apprécié l’emploi du terme « famille ». Il implique un esprit de fraternité, d’échanges de points de vue et d’assistance 
en matière d’ingénierie de projet. Il permet de se raccrocher à l’idée même de métropole et d’ouvrir de nouvelles passerelles au 
sens propre comme au sens figuré avec nos voisins. L’Appel à Initiatives a permis de sortir d’une certaine culture de l’entre-soi et 
d’envisager à terme des perspectives de coopération sectorielles autour de diverses stratégies territoriales.

Frédéric Vincent – Chargé d’études aménagement et prospective territoires 
de la Communauté d’agglomération de Sénart Val-de-Seine

Des différentes réunions des porteurs d’initiatives, je retiendrai avant tout le souci constant de la place 
des habitants dans la construction d’une métropole où « il fait bon vivre ». Aujourd’hui, il y a bien sûr  de 
nombreuses questions posées et aucune réponse toute faite. Mais l’avancée partagée des initiatives 
contribue et contribuera, j’en suis persuadée, à enrichir réflexions et propositions en ce sens.

Claire Fiszlewicz – Chargée de mission relations intercommunales de la Ville de Malakoff

À l’instar de projets conduits dans de grandes métropoles européennes, cet appel devrait favoriser l’émergence de projets multiples 
capables de construire une identité métropolitaine positive, des réalisations aptes à donner corps au fait métropolitain, des 
initiatives révèlant les richesses et les potentiels humains des territoires de l’agglomération. L’Appel à Initiatives doit donner une 
image dynamique et créative à la construction collective de Paris Métropole.
Cet Appel à Initiatives devrait susciter ou renforcer un sentiment d’appartenance à un territoire de grande échelle actif, ouvert et 
innovant.

Cécile Giraudet – Chargée de mission Aménagement, transports et cadre de vie à l’ACTEP

« Témoignages »
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Où en est-on ? 
L’initiative d’Achères vise à mettre en réseau les 
villes-ports d’Île-de-France et à renforcer leur 
collaboration. Cette ville de 20 000 habitants 
est concernée par un projet de plateforme 
multimodale qui pourrait atteindre 420 ha. 

Où va-t-on ? 
L’initiative et les contacts en cours permettent 
d’envisager des formes et modalités sans doute 
différentes de celles d’un syndicat.

Dans quel état j’erre ?
Une telle échelle nécessite un retour d’expériences 
des villes-ports, la construction d’une politique 
commune pour éviter la compétition sur les 
investissements, et des réflexions sur le fret et les 
communications. L’échelle du projet renvoie à une 
dimension métropolitaine voire internationale. 

création d’un syndicat des villes-ports d’Île-de-France Achères

Où en est-on ? 
L’Association des Collectivités Territoriales de l’Est 
Parisien souhaite anticiper sur l’évolution de la 
mobilité et mener une démarche de projet urbain 
autour de l’autoroute A4 en la transformant en 
axe de développement. Dans ce cadre, l’ACTEP 
coordonne une étude de reconquête urbaine de 
l’autoroute.

Où va-t-on ? 
Une étude sera menée pour aboutir à la réalisation 
d’un plan guide dans une vision prospective du 
devenir de l’autoroute urbaine afin d’en faire une 
« avenue métropolitaine ». 

Dans quel état j’erre ?
L’idée des promenades urbaines est retenue dans 
plusieurs initiatives et incarne une vision d’échelle 
métropolitaine. 

ACTEP autoroute A4 : vers une avenue métropolitaine
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Où en est-on ? 
Le « Pôle Sup’ 93 » est en phase de structuration et de 
consolidation de ses partenariats et financements. 
Outre la rédaction des statuts juridiques du futur 
EPCC, le travail consiste actuellement à préciser 
les contours de ce nouvel établissement et son 
implantation sur le territoire francilien. 
Le Pôle Sup’ 93 accueille, à la rentrée 2011, 64 
étudiants répartis en trois promotions. 

Où va-t-on ? 
L’association de préfiguration de cet EPCC est 
habilitée depuis mai 2009 à délivrer le Diplôme 
National Supérieur Professionnel de Musicien 
(DNSPM). Au cours du premier semestre 2012, 
l’association de préfiguration se transformera 

en EPCC et aura vocation d’ici deux ans à s’ouvrir 
à de nouvelles disciplines artistiques, et plus 
particulièrement au théâtre et aux arts du cirque. 
Dans le courant de l’année 2012 et dans le cadre 
de la réforme du Diplôme d’Etat (DE), l’intégration 
du Cefedem Ile-de-France à l’EPCC permettra au 
Pôle Sup’93 d’ouvrir un département pédagogie 
et de recherche, renforçant ainsi son partenariat 
avec l’Université Paris 8 Vincennes-Saint Denis.

Dans quel état j’erre ?
Cette initiative va favoriser les échanges de 
savoir et de compétences entre les structures 
d’enseignement artistique en Ile-de-France. La 
mise en réseau des structures permet aux étudiants 
de valider un cursus commun tout en fréquentant 

plusieurs établissements. Cette mise en réseau 
fait métropole puisqu’elle cherche à mettre en 
valeur la cohérence et la complémentarité des 
potentiels sur l’ensemble du territoire francilien.. 
Pôle d’excellence ayant vocation à accueillir des 
étudiants de toute la France ou internationaux, 
l’EPCC participe à l’attractivité du territoire. 

Création de l’EPCC (Etablissement Public  
de Coopération Culturelle) « Pôle Sup’ 93 » Aubervilliers – La Courneuve
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Où en est-on ? 
Bagnolet poursuit le travail de réflexion et de 
préparation de la concertation sur son projet 
de transport par câble le long de l’autoroute 
A3 (il pourrait s’agir d’un téléphérique ou d’un 
funiculaire). La participation des conseils de 
quartier est sollicitée, et le cabinet d’architectes 
de C. de Portzamparc travaille sur l’aménagement 
du quartier de la Noue.

Où va-t-on ? 
L’objectif est de développer, pour la fin de l’année 
2011, une concertation à partir d’idées claires, 
structurées et imagées. 

Dans quel état j’erre ?
Il s’agit de renouveler, innover, mais aussi faire 
avec le « déjà là » de la ville, de ses quartiers. 
La réhabilitation de l’image du patrimoine 
moderne souvent dépréciée, dans les projets 

urbains, est une nouvelle piste de réflexion. 
Cette thématique, transversale à de nombreuses 
initiatives, soulève l’enjeu de la cohésion sociale 
à l’échelle métropolitaine.  

Bagnolet le développement urbain de l’Est parisien : un transport innovant comme vecteur
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Où en est-on ? 
Un projet de réaménagement du pôle Pablo 
Picasso est en cours, il doit aboutir à une liaison 
améliorée plus lisible avec le centre-ville. Il 
intègre la possibilité d’implantation d’un double 
terminus du tramway T1, rendue nécessaire par 
le prolongement de cette ligne jusqu’à Val-de-
Fontenay. Ce réaménagement, piloté par la Ville 
de Bobigny et le STIF, devrait aboutir à la rédaction 
d’un contrat de pôle lors du premier trimestre 
2012. Le centre commercial Bobigny 2, qui jouxte 
le pôle Pablo Picasso, présente de forts enjeux 
de développement et doit donc être intégré à la 
réflexion globale.

Où va-t-on ? 
Une nouvelle participation des habitants pourra 
être sucitée afin de montrer les attentes et de 
redonner un nouveau souffle à ce projet.

Dans quel état j’erre ?
Des coopérations peuvent être envisagées avec 
d’autres villes ayant connu des problématiques 
similaires («  Coeur de Ville  » à Montreuil par 
exemple).

Bobigny
Refonder l’image de Bobigny, ville préfecture de Seine-Saint-Denis :  

du mouvement moderne à la ville mixte et durable
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Où en est-on ? 
L’aménagement d’un parc situé dans les hauteurs 
de Cachan, d’où l’on peut observer un panorama 
du Sud-ouest de la métropole parisienne, 
comporte plusieurs objectifs : 
- faire réinvestir ce lieu par les habitants ; 
-  faire de ce lieu un élément du patrimoine du 

Val-de-Bièvre ; 
-  faire connaître ce lieu comme l’un des points de 

vue hauts sur la métropole. 

Où va-t-on ? 
Une descente au flambeau pourrait être organisée.

Dans quel état j’erre ?
Pour Cachan, l’Appel à Initiatives a servi de levier 
à une idée déjà ancienne de belvédère sur la 
métropole parisienne. L’initiative de Cachan se 
situe d’ailleurs à cheval entre les familles « cultures 
à partager » et « des liens aux lieux ». 

le jardin panoramique de Cachan : un belvédère sur la Métropole parisienneCachan
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Où en est-on ? 
Le Musée de la Résistance nationale à Champigny-
sur-Marne gère, conserve, enrichit et valorise 
une collection exceptionnelle de plus de 
500 000 pièces sur la résistance française. Cette 
collection, dévolue au Centre historique des 
Archives nationales, est sous tutelle de la Direction 
des Musées de France et de la Direction des 
Archives de France, sous convention avec le 
Ministère de l’Éducation Nationale. 

Aujourd’hui, le musée souhaite s’agrandir afin 
de valoriser sa collection notamment celle de la 
résistance de la métropole parisienne et d’accueillir 
un public large et renouvelé.

Où va-t-on ? 
Le futur musée sera réorganisé et étendu : 
-  le site actuel (le site Vercors) sera consacré 

à la conservation des archives, consultation, 
recherche et formation,

-  un nouveau site de 800 m² sera créé  : il aura 
vocation d’exposition permanente, de centre 
éducatif, culturel et touristique autour des 
collections du musée. Il sera conçu en lien avec 
la nouvelle station de Champigny Centre du 
métro Grand Paris Express.

Dans quel état j’erre ?
La finalisation du projet scientifique et culturel 
devrait intervenir fin 2011, début 2012, adossé à 
un plan de financement pour la construction de 
l’extension du musée.

Champigny-sur-Marne
Résistance et déportation 

en Île-de-France
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Où en est-on ? 
L’initiative de Seine Amont Développement/
Choisy-le-Roi doit désormais prendre en compte 
l’installation, depuis le 11 mai 2011, du laboratoire 
Aqua futura de la Ville de Paris. Installé à Ivry-
sur-Seine sur un site de 9 ha, celui-ci a en effet 
vocation à devenir une plateforme scientifique et 
technologique dédiée à l’eau et à l’environnement.

Où va-t-on ? 
Des réunions sont prévues entre la Ville de Paris, 
Eau de Paris et Seine Amont Développement. La 
mise en réseau entre des pôles de compétitivité à 
l’échelle mondiale pour la gestion de l’eau n’existe 
pas en Île-de-France, malgré l’importance de cette 
filière dans la métropole parisienne.

Dans quel état j’erre ?
Par rapport au projet de cluster de l’eau proposé 
par Seine Amont Développement/Choisy-le-Roi, le 
nouvel équipement  Aqua futura  pose la question 
de l’articulation et de la mise en réseau des projets 
dans l’univers de la gestion de l’eau, où les acteurs 
sont dispersés. 

Création d’un pôle eau en seine amontChoisy-le-Roi
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Où en est-on ? 
Les quatre équipes d’urbanistes, architectes 
et paysagistes pour le renouvellement du 
quartier allant de la Seine à la Porte Pouchet ont 
été sélectionnées. Le jury s’est tenu le 4 octobre 
2011 et la Ville de Clichy y a convié notamment les 
Villes de Saint-Ouen et Paris, le Conseil général 
92, la Direction des Affaires Culturelles ou encore 
l’AIGP. Ainsi, l’implication des collectivités voisines 
se développe. La démarche de concertation a 
également débuté par des conseils de quartier 
et par l’organisation de promenades urbaines. 

Où va-t-on ? 
Parallèlement, un marché d’accompagnement 
en matière de concertation sera lancé  : le 
prestataire définira les modalités de la poursuite 
du dialogue avec les habitants, en fonction de 
l’état d’avancement du projet.

Dans quel état j’erre ?
Clichy-la-Garenne est engagé sur le thème du 
patrimoine francilien et de sa symbolique. Cette 
initiative soulève une question métropolitaine  : 
« Comment recréer de l’espace public, c’est-à-
dire du lieu de vie, autour des axes, places et 
infrastructures de la métropole ? ».

appel à idées et participation citoyenne pour le renouveau  
d’un territoire au carrefour de trois communes

Clichy-la-Garenne
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Où en est-on ? 
De nombreux habitants ont emménagé dans leur 
nouveau logement. La ville et la MOUS (Maîtrise 
d’Œuvre Urbaine et Sociale) accompagnent les 
nouveaux locataires dans l’appropriation de 
leur nouvel environnement. La qualité de vie 
des habitants est considérablement améliorée. 
L’enjeu est de réussir à installer un «  Mieux 
Vivre ensemble » durable, à travers des actions 
quotidiennes de médiation collective, de veille 
sociale et de sensibilisation au maintien de la 
qualité des espaces collectifs.

Où va-t-on ? 
Le désenclavement de la ville avec l’arrivée du 
tramway T4 et le métro automatique reste une 

condition de réussite du « bien vivre ensemble » 
dans ce quartier en rénovation. Aujourd’hui, faute 
de moyens de transport rapides, les Clichois ont 
toujours de grandes difficultés à accéder aux 
bassins d’emploi, de formation ou de culture 
de la métropole. La ville travaille à multiplier 
les partenariats pour s’ouvrir sur la métropole, 
notamment à travers des projets d’échanges 
culturels. 

Dans quel état j’erre ?
L’idée d’identité métropolitaine n’a pas de sens 
pour les habitants qui ne bénéficient pas des 
avantages de l’agglomération parisienne. Il 
est donc nécessaire de commencer à travailler 
contre l’enclavement et l’isolement de certains 
quartiers face aux possibilités offertes par la 
métropole parisienne, pour qu’ensuite une 
identité métropolitaine fondée sur la cohésion 
sociale et économique puisse émerger. 

Clichy-sous-Bois
relever le défi du « bien vivre ensemble » dans un quartier  
en renouvellement urbain
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Où en est-on ? 
L’initiative de la Communauté d’agglomération de 
l’Aéroport du Bourget a pour objectif d’accroître 
et d’améliorer l’accessibilité autour de trois gares : 
Bobigny-Drancy, Bobigny la Folie et Noisy-le-Sec.

Où va-t-on ? 
Des ateliers de réflexion pluridisciplinaires doivent 
être mis en place, afin de regrouper l’ensemble 
des partenaires en lien avec la Communauté 
d’agglomération Drancy/ le Bourget et Dugny. Des 
documents de présentation des projets devraient 
être formalisés pour 2012.

Dans quel état j’erre ?
Ce projet de territoire vise à répondre aux 
enjeux de transformation de l’image urbaine, de 
densification autour des gares, et d’amélioration 
du maillage du territoire, en prenant en compte les 
autres projets de transport et de développement 
multimodal. 

Attractivité, Accessibilité et Mobilité : 
le triple défi des gares de la tangentielle

Communauté d’agglomération 
Aéroport du Bourget
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Où en est-on ? 
Les multiples actions de préfiguration doivent 
construire, jusqu’à l’ouverture, le rapport entre 
les acteurs du CNCP et le public. Elles participent 
également de son inscription sur le territoire et 
sont conçues en partenariat avec les institutions 
culturelles et les partenaires du projet.
En 2011, les actions de préfiguration se sont 
déclinées en trois temps : 
-  Organisation par l’UNESCO et la CACP d’un 

colloque international sur le « Destin de l’Art 
public » les 19 et 20 mai 2010.

-  Participation à « Futur en Seine », festival de la 
création numérique en Ile-de-France du 17 au 
26 juin 2011. 

-  Création de la « Semaine des patrimoines » du 
17 au 24 septembre 2011. 

Où va-t-on ? 
En 2012, les actions de préfigurations s’organiseront 
autour de deux temps forts : l’un centré sur le 
territoire et les acteurs du projet (en septembre), le 
second sur les nouvelles technologies, la recherche 
et le numérique (en juin). 

Dans quel état j’erre ?
Les problématiques patrimoniales restent le fil 
conducteur de ces opérations. L’enjeu de l’initiative 
proposée est de faire de la culture un levier de 
développement local, social et humain. 

Communauté d’agglomération 
Cergy-Pontoise

le Centre national de conservation des patrimoines 
comme levier du développement social et urbain
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Où en est-on ? 
Tout le long du parcours actuel de la ligne 
11 du métro et du prolongement projeté, il 
existe de nombreux lieux liés à l’Histoire du 
cinéma ancien ou contemporain, certains étant 
encore peu connus, et d’autres étant des lieux 
incontournables pour les cinéphiles.

Où va-t-on ? 
Dès l’été 2012 la Communauté d’agglomération 
Est Ensemble, en partenariat avec l’Association 
Pour le Prolongement de la Ligne 11, proposera 
le festival Métrociné.

Dans quel état j’erre ?
La ligne 11 aura pour ambition d’illustrer la 
cohérence et la complémentarité entre les 
déplacements en transports en commun et l’accès 
aux équipements et évènements culturels, dans le 
cadre d’un projet de territoire structurant au sein 
du territoire de l’Est parisien.

Où en est-on ? 
L’initiative de la Communauté d’agglomération 
Plaine Commune vise à associer les habitants à 
l’ensemble des partenaires pour construire et 
définir les facettes d’une centralité émergente 
le long de la Tangentielle Nord, qui reliera, en 
2014, Noisy-le-Sec à Sartrouville. Ce territoire 
est identifié dans la métropole comme « Pôle 
de la création ». En termes d’avancement, les 

services de Plaine Commune sont dans la phase 
de construction de la démarche avec un premier 
temps consacré à l’échange et au partage avec les 
habitants pour y évoquer le projet de territoire 
dans son ensemble, dans lequel la Tangentielle 
Nord prend toute sa place : les Assises du Pôle 
de la création dans le cadre du Grand Pari(s) de 
Plaine Commune, seront organisées en novembre-
décembre 2011.

Où va-t-on ? 
Suite aux Assises, un travail qui s’appuiera sur le 
réseau associatif, sera mené à partir de février 2012.
Quatre ateliers associant habitants et acteurs du 
territoire seront organisés, sur des sujets divers 
comme les déplacements, les équipements, 

l’attractivité ou encore la nature en ville. Un temps 
festif sera organisé avec des balades urbaines dans 
les villes de l’agglomération et au-delà.

Dans quel état j’erre ?
L’objectif est d’inventer de nouvelles propositions 
construites collectivement dans une perspective 
prospective autour du projet de territoire de la 
Communauté d’agglomération : faire valoir de 
nouvelles formes de centralités, défendre un 
certain type d’activité. Il s’agit également d’ouvrir 
la métropole au local et réciproquement, pour 
que les sujets métropolitains rencontrent les 
préoccupations locales.

Communauté d’agglomération 
Est-Ensemble

Communauté d’agglomération 
Plaine Commune

Métrociné autour de la Ligne 11

centre et liens métropolitains autour  
de la Tangentielle Nord

Où en est-on ? 
L’association AMTUIR (Association pour le Musée 
des Transports Urbains, Interurbains et Ruraux), 
fondée en 1957, a été à l’origine de ce projet de 
création d’un lieu d’exposition témoignant de 
l’Histoire des transports urbains en France et plus 
particulièrement en Île-de-France.

Où va-t-on ? 
La création d’un Musée des Transports Urbains est 
prévue pour 2015. Il serait intéressant d’y installer 
une exposition des initiatives de Paris Métropole, 
par exemple lors des Journées du Patrimoine. Il 
existe en effet des collections à montrer et à faire 
vivre afin de faire resurgir le passé métropolitain.

Dans quel état j’erre ?
Cet te  in i t iat ive  comp or te  un e p or té e 
métropolitaine. En effet, elle a trait aux transports, 
et plus particulièrement aux transports en 
commun. De plus, elle est soutenue par de 
nombreux partenaires institutionnels (Région, 
Département, RATP…). 

Où en est-on ? 
Le projet de transports en commun « Ligne de 
vie » est un vecteur essentiel de la stratégie du 
développement économique sur le territoire de 
la communauté d’agglomération. 
Des difficultés subsistent : le financement du 
projet, la concertation avec le STIF notamment 
vis-à-vis des études pour la mise en service à 
l’horizon 2017 d’une ligne de T-Zen desservant le 
Centre Hospitalier Sud Francilien depuis les gares 
d’Evry et de Corbeil-Essonnes, la réorganisation 
hospitalière changeante et lente. 
Des discussions ont vu le jour avec la Communauté 
d’agglomération de Seine Essonne et le Syndicat 
Mixte des Transports Essonne Centre (SMITEC) 

Où va-t-on ? 
L’échéancier souhaité serait au premier semestre 
2012. Toutefois, le cadre contractuel avec le 
STIF (conventions de type 2) impose des règles 
draconiennes quant au financement d’une offre 
nouvelle. Le projet que nous présentons concerne 
4 agglomérations et il semble difficile qu’il puisse 
être financé en qualité de ligne express ou Mobilien 
par le STIF.
Dans un premier temps, le projet avec des variantes 
pourrait ne se limiter qu’à un tronçon entre le CHSF 
et le site AP-HP de Dupuytren à Draveil.

Dans quel état j’erre ?
La Communauté d’agglomération cherche 
à répondre à l ’enjeu d’ouver ture et de 
repositionnement de son territoire, des liens à 
développer avec les collectivités du Nord de l’Île-
de-France et avec Paris. La volonté est de s’inscrire 
au sein du « Cœur de l’innovation du Sud-est 
francilien » pour désenclaver les collectivités de 
la rive droite en Essonne et se raccrocher aux 
dynamiques d’Evry et de l’OIN Orly-Seine-Amont, 
en s’appuyant sur le réseau santé. 

musée des transports urbains

une ligne de vie dans  
le sud-est francilien
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Où en est-on ? 
La Communauté d’agglomération du Val d’Orge 
a adhéré au pôle de compétitivité Advancity, un 
projet qui porte sur 225 000 m² SHON, dans le 
cadre de son initiative  : la création de la « Cité 
Val Vert », un projet centré sur la notion d’habitat 
durable et intelligent.

Où va-t-on ? 
En 2012, le volet « agriculture de proximité » sera 
mis en œuvre, l’équipement public «  Cité Val 
Vert » sera en phase de préfiguration et un site 
web dédié « Val Vert Croix Blanche » sera en phase 
opérationnelle. 

Dans quel état j’erre ?
En adhérant au pôle de compétitivité, on donne 
également à voir le projet et on rend visible la 
construction de la métropole.

projet Val Vert croix blanche
Communauté d’agglomération 
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Où en est-on ? 
Au-delà des nombreux aménagements publics 
créés ces dernières années, le parc bénéficie 
désormais de l’implantation de nouveaux bâtiments 
d’activités dont l’architecture rappelle souvent 
l’histoire industrielle, grâce aux prescriptions 
élaborées par la CAVAM. En 2011, un nouvel élan 
est donné au projet, avec la mise en application 
d’un système de gestion environnemental certifié 
Iso 14001, et le démarrage de la construction d’une 
pépinière d’entreprises BBC qui accueillera ses 
premiers occupants début 2013.

Où va-t-on ? 
Les objectifs principaux restent la création 
d’emplois adaptés aux besoins spécifiques des 
habitants du territoire, le développement de l’offre 
immobilière destinée aux entreprises locales et à la 
renaissance de tout un quartier à proximité directe 
de la gare d’Épinay - Villetaneuse et de la future 
gare d’interconnexion de la Tangentielle Nord.

Fin du chantier de la pépinière d’entreprises prévue 
pour fin 2012.
Poursuite du partenariat avec l’Université Paris 13.

Dans quel état j’erre ?
Le Parc Technologique de Montmagny est bien 
plus qu’un projet intercommunal. Il fédère 
et révèle les atouts présents pour créer une 
dynamique de développement. Il joue une parfaite 
transition entre les pôles économiques majeurs 
et les territoires où l’on trouve d’autres fonctions, 
universitaires ou résidentielles notamment.

Communauté d’agglomération 
Vallée de Montmorency Parc Technologique de Montmagny
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Où en est-on ? 
L’initiative porte sur un projet de territoire sur 
6 communes, qui cherchent à aménager leurs 
espaces verts, et à créer à terme une promenade 
verte reliant ces parcs. 

Où va-t-on ? 
La réalisation du parc des bords de l’Yerres à 
Crosnes est actuellement en projet.

Dans quel état j’erre ?
La présence d’espaces verts pour contrebalancer 
les nuisances de l’agglomération est un enjeu fort 
pour les habitants de la métropole.

un territoire cousu de fil vert
Communauté d’agglomération 
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Où en est-on ? 
Le Conseil général de l’Essonne engage une 
démarche partenariale et fédératrice autour de la 
question de la « soutenabilité de la métropolisation 
des territoires essonniens ».

Où va-t-on ? 
Le Département de l’Essonne compose avec 
des territoires de plus en plus spécialisés, entre 
la métropole  «  mondialisée  » (Cône sud de 
l’innovation) et la métropole du quotidien aux 
logiques plus résidentielles (fonctions «supports» 
et de services). L’objectif est dès lors de développer 
les retombées économiques des secteurs attractifs 
et de les articuler avec le reste du territoire.

Dans quel état j’erre ?
L’initiative questionne la structuration de la Vallée 
des biotechnologies, c’est-à-dire le raccrochement 
du  potentiel scientifique, technologique et 
humain d’Evry/Corbeil-Essonnes au pôle d’Orly 
notamment. Avec le schéma de référence de 
la RN 7,  projet de requalification urbaine et 
économique autour d’un transport en commun, 
le Département entend concourir à créer une 
nouvelle urbanité entre ces deux pôles par 
une mise en synergie et une valorisation des 
dynamiques engagées ou à venir autour de cet axe.

Département de l’Essonne 
comment favoriser durablement les effets d’entraînement 
de l’innovation sur les territoires ?
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Où en est-on ? 
L’initiative portée par le Conseil général de Seine-
et-Marne concerne le chanvre et sa possible 
transformation en agro-matériau de construction 
(ce projet s’appuie sur une expérience analogue 
réalisée avec le miscanthus, dans le Sud du 
département, en vue de réalisation de biomasse, 
et de bétons légers).

Où va-t-on ? 
L’ouverture du démonstrateur et de l’usine de 
transformation, initialement prévue en septembre
2011, devrait être repoussée à 2012. D’ici là, le 
Conseil général souhaite pouvoir échanger 
avec les collectivités qui serait intéressées par 
l’expérimentation de nouveaux matériaux dans 
leurs projets. Un travail de recensement des 
collectivités qui travaillent sur l’éco-construction 
devrait dès lors être mené.

Dans quel état j’erre ?
La question est de savoir si on reste sur un marché 
de « niche ». Cette démarche a été lancée en lien 
avec le « cluster de la ville durable » de la Cité 
Descartes. Il existe une forte volonté de ne pas 
développer cette production sans concurrencer 
l’agriculture pour le secteur alimentaire.

Département de Seine-et-Marne  écovallée de la Marne
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Où en est-on ? 
L’État et ses établissements publics contribueront en 
2011 au financement des études complémentaires, 
aux côtés des collectivités territoriales. Une aide 
au maintien de l’activité agricole sera allouée aux 
agriculteurs jusqu’à la plantation. Concernant 
l’acquisition des terrains, la plantation de la forêt et 
son entretien, l’État apportera son concours dans 
le montage d’un groupement d’intérêt public, qui 
rassemblera les collectivités territoriales et les 
autres partenaires intéressés.

Où va-t-on ? 
En accord avec les agriculteurs concernés, la 
forêt sera plantée à partir de 2017, sur la plaine 
de Pierrelaye-Bessancourt dans le Val d’Oise. Aux 
franges de la forêt seront construits près de 8 000 
logements.

Dans quel état j’erre ?
La nouvelle forêt contribuera à faire de la métropole 
francilienne un modèle de métropole durable, et 
participera à la lutte contre le réchauffement 
climatique. Elle constituera un maillon de la 
ceinture verte de l’Île-de-France entre les forêts 
domaniales de Saint-Germain (Yvelines) et de 
Montmorency (Val d’Oise). 

création d’une forêt en plaine de PierrelayeDépartement du Val d’Oise
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Où en est-on ? 
Le Conseil général des Yvelines soutient une 
initiative portant sur les grands paysages du 
département. Elle se situe notamment sur le 
territoire de l’OIN Seine-Aval, dans le nord-ouest 
du département, où des actions artistiques sont 
envisagées pour accompagner les changements 
dus aux projets d’aménagement.

Où va-t-on ? 
Le travail se fera sur le regard et le paysage, 
l’analyse des vues et de l’insertion des éléments 
urbains. Il s’agira d’interroger les notions de 
paysage métropolitain et de stratégie culturelle.

Dans quel état j’erre ?
La démarche revêt une dimension culturelle et 
patrimoniale. Cette initiative pose également 
la question des frontières de la métropole à 
travers les problématiques paysagères : peut-on 
qualifier de « métropolitains » des espaces naturels 
« ruraux » situés aux limites de la métropole mais 
fréquentés par des métropolitains ? 

Département des Yvelines 
Préfiguration des projets d’aménagement par la découverte 
des grands paysages, au travers d’interventions artistiques
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Où en est-on ? 
Épinay-sur-Seine souhaite  f avor iser  la 
réappropriation des berges de Seine par les 
habitants. Afin de réaliser ce projet avec les 
communes limitrophes, également traversées 
par le fleuve, des rencontres ont été organisées 
avec les villes de l’Île-Saint-Denis, Villeneuve-la-
Garenne, Gennevilliers et Argenteuil.

Où va-t-on ? 
La Ville a commandé pour 2012 une étude de 
stratégie urbaine afin de réfléchir sur les liens avec 
la Seine. Des partages d’expériences devraient être 
organisés pour enrichir le projet. La création d’une 
trame verte et bleue devrait être intégrée dans 
des contractualisations prochaines (le Contrat de 
développement territorial de Plaine Commune, 
le Contrat particulier Région Département et le 
futur Contrat de Plan État-Région). Une rencontre 
aura lieu à ce sujet avec le Conseil général début 
décembre.

Dans quel état j’erre ?
Une réflexion a été engagée sur la trame verte et 
bleue avec la Communauté d’agglomération de 
Plaine Commune et le Département de Seine-
Saint-Denis sur l’aménagement des berges et les 
franchissements de la Seine. 

Un territoire et son fleuve : aménagement des bords de seineÉpinay-sur-Seine
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Où en est-on ? 
En mai 2011, la société Eiffage Aménagement a été 
retenue comme aménageur de la ZAC. Depuis, un 
concours a été lancé et a permis la désignation de 
l’agence Valero Gadan comme maître d’œuvre. Le 
permis de construire est en cours d’élaboration.

Où va-t-on ? 
Un appel à candidature à également été lancé 
pour désigner le futur gestionnaire ainsi que 
l’investisseur de la résidence. Cet appel a été 
l’occasion de rappeler les ambitions du projet.
La question du mode de pilotage, des attributions 
de logements, de sorte à garantir le caractère 
innovant de la résidence au niveau de la diversité 
des accueils est en cours de réflexion entre la ville et 
ses partenaires : la Communauté d’agglomération 
de Val de Bièvre, la Vallée Scientifique de la Bièvre 
et la Ville de Paris.

Mi 2012 : approbation du permis, fin 2012 : début 
des travaux, fin 2014 : livraison.

Dans quel état j’erre ?
Le projet de renouvellement du Chaperon 
Vert dans lequel s’insère la ZAC Lénine, lieu 
d’implantation de la résidence a été retenu par 
le CRIF dans son appel à projet de Nouveaux 
Quartiers Urbains, confirmant de ce fait l’esprit 
métropolitain qui anime ce projet. 
Parallèlement, la partie du programme dédiée au 
futur équipement sportif municipal a été élargie 
afin d’en faire la Maison Régionale du Sport, 
inscrivant ainsi encore davantage la résidence et 
son quartier dans la construction d’une métropole 
équilibrée et accueillante.

Où en est-on ? 
Le projet de contribution au développement 
durable de la métropole sur le port de Gennevilliers 
avance. Ainsi, la réalisation d’une chaufferie 
biomasse est en cours ainsi que les projets 
d’aménagement de nouvelles tranches de quai 
sur le Port de Gennevilliers.

Où va-t-on ? 
Ce projet d’aménagement vise à développer les 
moyens de transports fluviaux, en substitution aux 
transports routiers, dans un esprit d’éco-mobilité. 

Dans quel état j’erre ?
Dans l’objectif d’impliquer tous les citoyens dans 
cette démarche, Gennevilliers, en collaboration 
avec le Port, souhaite organiser une manifestation 
publique sur le Port de Gennevilliers au cours du 
dernier trimestre 2012. 

Où en est-on ? 
Le service civique jeunes municipal mis en place 
en novembre 2008, a l’ambition d’offrir un espace 
d’engagement solidaire et citoyen aux jeunes 
Gonessiens entre 16 et 25 ans, et de les aider à 
concrétiser leur projet (études, permis de conduire 
etc.), au moyen d’une bourse versée par la Ville.

Où va-t-on ? 
Le service civique jeunes municipal comprend 
deux temps : une mission d’engagement civique 
et une formation. Lors des missions d’engagement 

civique, les jeunes s’investissent pendant 150 
heures dans la vie locale. Ces missions se déroulent 
au sein des services municipaux et d’associations 
locales ou nationales situées sur le territoire de 
Gonesse. Les volontaires suivent parallèlement 
à cela une formation, un parcours citoyen de 
50 heures, animée par l’association d’éducation 
populaire, Les Francas. Ils y approfondissent leurs 
connaissances de l’environnement territorial et 
institutionnel et des grands principes républicains.
Les volontaires discutent également de leurs 
missions, du public concerné, des questions et 
des enjeux qu’elles suscitent. 

Pour 2012, un court métrage sur la vie sexuelle 
et affective chez les jeunes sera réalisé par les 
volontaire en collaboration avec l’Atelier Santé Ville.

Par ailleurs, 2012 sera l’année du 3e anniversaire 
du dispositif et de la 10e promotion.

Dans quel état j’erre ?
Chaque année, trois promotions (mars, juin et 
novembre) de 20 jeunes volontaires sont mises 
en place. Au 14 novembre 2011, le service civique 
jeunes municipal comptait 147 volontaires répartis 
sur 10 promotions.

la Seine au cœur de la métropole de demain :  
un projet global de développement durable au port de Gennevilliers

Le service civique jeunes municipal de Gonesse
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Où en est-on ? 
La démarche HQAC (Haute Qualité Artistique 
et Culturelle) proposée par Stefan Shankland 
a été initiée par Ivry sur le quartier du Plateau, 
et trouvera sa prolongation sur l’opération Ivry 
Confluences, un projet qui s’étend sur 150 ha. La 
réapropriation de l’espace public sera le levier de 
la reconquête de ce territoire.

Où va-t-on ? 
Des démarches d ’accompagnement de 
la ville contribueront à porter le projet de la 
ZAC Ivry Confluences, grâce à la mise en place 
d’interventions éphémères.

Dans quel état j’erre ?
Le travail avec les acteurs locaux de la vie sociale 
(artistes, sportifs, associations…) permet d’aborder 
tout ce que ne règle pas  l’opération (inertie, temps 
de l’opération que personne ne « contrôle », chaos 
lié au chantier…), d’échanger sereinement autour 
des nouveaux lieux et des nouveaux espaces que 
génèrent le projet, là où la concertation classique 

cristallise parfois les tensions. L’objectif est de 
travailler autour des processus, de la dimension 
organique de la ville, et ne pas se limiter aux rendus 
urbanistiques et architecturaux.

Ivry-sur-Seine  de Seine en scène, Ivry confluences
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Où en est-on ? 
L’opération avance à grands pas. L’unité de 
traitement des eaux du SIAAP est en cours de 
construction. Sa mise en service aura lieu, comme 
prévu, vers la fin 2012. La réalisation de l’usine de 
méthanisation devrait suivre dans la foulée. 

Où va-t-on ? 
Les réflexions sur la valorisation du futur pôle ont 
pris un nouvel essor car il sera situé à proximité de 
la future gare « Blanc-Mesnil / Centre » du réseau 
Grand Paris. Cet ancrage métropolitain renforcé 
devrait permettre de multiplier les coopérations 
et projets de co-développement en matière 
de recherche et de technologie. Nous pensons 
notamment aux liens à construire avec le futur 
pôle de la Ville Durable aux confins de la Seine-
Saint-Denis et de la Seine-et-Marne.

Dans quel état j’erre ?
L’échelle des possibles tend à s’accroître et fait 
peser de nouvelles exigences sur nos capacités à 
nouer des liens, à les faire vivre dans l’intérêt de 
nos territoires et de nos populations. 

 Le Blanc-Mesnill’éco-pôle de la Morée
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Où en est-on ? 
Notre proposition visait à la réalisation d’une 
maquette physique et/ou virtuelle, représentant 
la commune, permettant de donner à voir les 
enjeux métropolitains qui s’y posent, tout en 
s’inscrivant dans une maquette plus grande, 
celle de la métropole, comme la pièce d’un 
puzzle en voie d’assemblage. Depuis le dépôt de 
l’initiative, une recherche succincte a été menée 
sur les modes de représentation du territoire dans 
d’autres métropoles. A ce stade, la mise au point 
de ce projet, par nature coopératif et partagé, 
nécessite d’identifier des collectivités partenaires 
qui souhaitent s’impliquer dans la démarche.

Où va-t-on ? 
2012 pourrait être consacrée au lancement d’un 
groupe de travail sur le sujet, afin de mettre au 
point le cahier des charges d’un tel dispositif.

Dans quel état j’erre ?
Nous sollicitons donc, par le biais de ce numéro 
du journal, les institutions qui souhaitent  imaginer 
une nouvelle façon de représenter la mutation 
d’une grande agglomération.

Donner à voir la métropole aux citoyens : une maquette partagéeLe Kremlin-Bicêtre
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Où en est-on ? 
L’aménagement d’un parc de loisirs nautiques sur 
un linéaire de berges de 7 kilomètres est un projet 
ambitieux pour l’une des plus petites communes 
de Paris Métropole. Pendant une année, la ville a 
renforcé ses partenariats avec les villes voisines 
et les collectivités compétentes.

Où va-t-on ? 
L’étude de faisabilité sera lancée courant 2012.
L’événement Seine Commune, organisée le 
1er dimanche de juillet par la Communauté 
d’agglomération Plaine Commune, préfigure le 
parc interdépartemental de loisirs nautiques de 
L’Île-Saint-Denis.

Dans quel état j’erre ?
Un projet sportif, de loisirs et de détente certes, 
mais aussi historique puisqu’il renoue avec le passé 
des dimanches aux bords de l’eau de ce coin de 
Seine, environnemental par sa valorisation d’un 
espace naturel exceptionnel et social puisque 
proposant des loisirs de qualité facilement 
accessibles.

 L’Île-Saint-Denis Parc interdépartemental de loisirs nautiques de L’Île-Saint-Denis

Où en est-on ? 
Initié par Joseph Rossignol, Maire de Limeil-
Brévannes, Vice-Président du Conseil général 
du Val-de-Marne chargé de la politique de l’eau, 
du développement durable et des énergies 
renouvelables, le projet « métrocâble » s’inscrit 
dans une politique de développement durable 
cohérente  : le recours à un mode de transport 
non-polluant, la desserte de l’éco-quartier le plus 
vaste de France et de quartiers ANRU, l’intégration 
au sein d’une coulée verte sont des exemples des 
actions mises en place. 

Où va-t-on ? 
Le métrocâble franchira autoroutes, faisceaux 
ferroviaires, lignes à haute tension mais aussi 
réseaux routiers congestionnés. Les temps 
de parcours en transports collectifs vers les 
bassins d’emplois alentours vont donc être 
considérablement réduits. Fort de sa pertinence 
métropolitaine, ce projet est désormais étudié par 
l’autorité organisatrice des transports franciliens, 
le STIF.

Dans quel état j’erre ?
En correspondance avec le métro et le réseau 
départemental de BHNS (Bus à Haut Niveau de 
Service), sa principale vocation est de désenclaver 
un secteur en plein développement qui accueillera 
10 000 nouveaux habitants d’ici 2014.

Métrocâble urbainLimeil-Brévannes
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Où en est-on ? 
Le développement d’un pôle sport-santé de 
dimension métropolitaine à Livry-Gargan est 
passé du stade de l’idée à celui de projet. La ville, 
accompagnée par Jean-Michel Bellot, grand 
reporter et ancien athlète de haut niveau, a 
multiplié les rencontres pour nouer les partenariats 
porteurs.

Où va-t-on ? 
D’importants investisseurs se sont positionnés et 
travaillent actuellement à nos côtés à la traduction 
opérationnelle d’un concept inédit en France car 
englobant la pratique sportive dans toutes ses 
dimensions. L’offre de service et de soins aura 
ainsi vocation à toucher tous les publics, dans une 
perspective de réduction des facteurs de risque et de 
prise en charge des pathologies par l’activité physique. 

Dans quel état j’erre ?
La venue d’une fédération olympique et de sa 
plateforme technique est par ailleurs à l’étude 
et contribuera à conforter le site dans l’enjeu 
métropolitain du rééquilibrage des pôles 
d’excellence entre l’Est et l’Ouest parisiens.

Le « Pré Catelan » de l’Est parisien Livry-Gargan
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Où en est-on ? 
L’association Activ’77, une association citoyenne de 
soutien au projet de Tangentielle ferrée Nord-sud 
en Seine-et-Marne dite « méridienne 77 », a été 
créée au cours de l’été 2011.

Où va-t-on ? 
L’association doit  déf inir  les modalités 
d’organisation d’un débat citoyen permettant 
de fédérer les habitants de Seine-et-Marne autour 
du projet de la nouvelle ligne de transport.

Dans quel état j’erre ?
Des liens sont encore à trouver entre ce projet 
propre à la Seine-et-Marne et la réflexion sur 
l’étalement urbain et les transports en commun, 
qui relève de la planification et notamment du 
SDRIF.

Mitry-Mory
création d’une association citoyenne de soutien au projet de tangentielle 
ferrée Nord-sud en Seine-et-Marne dite « Méridienne 77 »
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Où en est-on ? 
Premier pôle commercial du Val d’Oise, cet 
axe présente une richesse pour le territoire. 
Néanmoins, le flot de véhicules qui l’empruntent 
scinde le tissu urbain en deux et génère des 
nuisances importantes pour les habitants. Son 
réaménagement, auquel travaillent les élus des 
communes limitrophes, doit donner place à 
un site plus attractif et pratique  : amélioration 
de la circulation, renforcement des transports 
en commun, des services et commerces de 
proximité…

Où va-t-on ? 
Aujourd’hui, l’heure est au lancement des études 
opérationnelles.
Elles sont confirmées par les « ateliers territoires 
économiques  » du Ministère de l’Écologie, du 
Développement durable, des Transports et du 
Logement qui travaille sur ce site avec les élus de 
la Communauté d’agglomération le Parisis et le 
Conseil général du Val d’Oise. 
Parallèlement, les maires de ce territoire 
demandent la prolongation du Tram 8, via cette 
voie afin d’offrir un meilleur maillage et relier les 
pôles universitaires de Saint-Denis-Villetaneuse 
et Cergy.

Dans quel état j’erre ?
Ces études en cours témoignent de l’enjeu du 
projet quant au développement de Montigny-
lès-Cormeilles, du Parisis, du Val d’Oise et plus 
largement de l’agglomération parisienne et feront 
l’objet de temps forts en 2012.

RD 14 : un axe commercial régional à rénover, 
un centre-ville à créer à Montigny-lès-Cormeilles Montigny -lès-Cormeilles
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Où en est-on ? 
Depuis 2011, « La Fabrique », plateforme citoyenne 
d’information et de participation sur l’éco-quartier 
des Hauts de Montreuil, a été mise en place. La 
tenue d’ateliers citoyens sur le quartier des Murs-
à-pêche et de Saint-Antoine a influencé le schéma 
d’ensemble projeté par les bureaux d’études 
(par exemple pour l’aménagement des espaces 
publics). Les débats sont généralement animés 
par l’association des « Arpenteurs ». 

Où va-t-on ? 
Prenant de l’ampleur, le projet doit mettre 
en cohérence toutes les échelles de réflexion 
(communauté d’agglomération, ZAC Boissière-
Acacia concédée fin 2011, équipements comme le 
collège, etc.) et préparer les évolutions majeures 
à venir autour du prolongement du tramway T1.  
« La Fabrique » étant devenue un lieu d’échanges 
dynamique, il s’agit désormais de renforcer la 
confiance qui s’est progressivement instaurée et 
de garder la cohérence entre le rythme d’évolution 
du projet et les temps de concertation.

Dans quel état j’erre ?
À Montreuil, la participation citoyenne est 
consubstantielle au projet urbain : l’éco-quartier 
est avant tout destiné à améliorer la qualité de vie 
des usagers et des habitants.

Montreuil Les Hauts de Montreuil
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Où en est-on ? 
Pour répondre à l’urgence sociale de l’accueil 
des populations migrantes roms, il est proposé 
de mettre en place un espace de travail commun 
pour l’ensemble des membres de Paris Métropole, 
pour imaginer ensemble de nouvelles solutions 
aux difficultés rencontrées pour l’intégration des 
familles roms.

Où va-t-on ? 
Il s’agit d’une démarche qui vise à définir des 
actions expérimentales notamment en matière 
d’insertion économique.

Dans quel état j’erre ?
Une évaluation devrait être menée au terme 
de l’initiative pour mesurer les impacts de cette 
expérimentation.

Où en est-on ? 
L’organisation d’un évènement annuel constitué 
par une installation d’artistes sur une partie de 
l’axe historique entre Paris et la Défense (dit « axe 
majeur ») est en cours de réalisation. Des contacts 
sont pris avec des pépinières de jeunes artistes 
européens (à Saint-Cloud, Liverpool ou Utrecht) 
afin de proposer un autre regard, positif, ludique 
et bienveillant, sur cet axe, vécu par les administrés 
comme une fatalité.  

Où va-t-on ? 
L’horizon de mise en œuvre est l’automne 2012. 
Cette initiative sera menée en lien avec Defacto 
(le gestionnaire de La Défense). Des contacts sont 
pris avec la Ville de Paris pour qu’elle s’associe à 
la démarche. 

Dans quel état j’erre ?
Des liens de surface entre Paris et La Défense  et 
entre les deux rives de l’axe doivent être tissés ou 
restaurés dès aujourd’hui dans une vision d’avenir 
qui est à construire et à partager.

Montreuil, Aubervilliers, Paris, Saint-Denis, Communautés 
d’agglomération Est Ensemble et Plaine Commune

Neuilly-sur-Seine

plateforme métropolitaine 
pour l’intégration des Roms

les artistes investissent l’axe majeur

Où en est-on ? 
Il s’agit, sur un territoire de 17 ha, à 3 km de la 
Défense, de définir un projet de reconversion 
industrielle du site des Papeteries de la Seine (du 
groupe Smurfit-Kappa), dont la fermeture est 
effective depuis le 1er septembre 2011.

Où va-t-on ? 
L’enjeu, pour la ville, consiste à conserver des zones 
d’emplois mixtes, et notamment industriels, en 
petite couronne, et à promouvoir le renouveau 
de l’industrie à travers les éco-industries et la 
formation aux métiers des éco-technologies en 
Île-de-France. 

Dans quel état j’erre ?
Des études économiques et urbaines ont été réalisées 
en partenariat avec la Région. La ville a sollicité le 
soutien de la Région et de l’État pour la réalisation 
du projet et travaille à des modes d’implication de la 
population, notamment au travers de la préservation 
patrimoniale d’une partie du site. 

Où en est-on ? 
En fin d’année 2010, le programme architectural du 
Moulin Fondu, centre national des arts de la rue, a 
été conçu pour la construction d’un équipement 
novateur, fonctionnel et responsable. Les 25, 26 
et 27 mai auront lieu les 21es Rencontres d’Ici et 
d’Ailleurs, manifestation d’artistes de rue, plate-
forme de diffusion du Moulin Fondu et point 
d’ancrage de la compagnie sur son territoire. 

Où va-t-on ? 
Une réunion prochaine permettra de définir les 
différentes phases du projet et de préciser la part 
d’investissement de chacun des partenaires. Les 
négociations avec Réseau Ferré de France (RFF) 
pour l’acquisition du terrain sont actuellement 
en cours. 

Dans quel état j’erre ?
En décembre, la Communauté d’agglomération 
Est Ensemble se prononcera sur la définition de 
l’intérêt communautaire. Elle pourrait alors devenir 
un interlocuteur privilégié de ce projet culturel 
créateur de liens sur le territoire francilien. 

la relance industrielle des Papeteries de la Seine

Le Moulin Fondu, centre national des arts de la rue – 
Pôle culturel structurant pour la redynamisation du territoire de l’Ourcq
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Où en est-on ? 
Le projet de reconquête des berges de Seine,   
lancé en 2010 avec un calendrier très serré, est 
assez abouti. L’enquête publique a été menée cet 
été du 4 juillet au 14 septembre. La commission 
d’enquête a remis son rapport le 19 octobre et 
émis un avis favorable, assorti de 2 réserves et 8 
recommandations.
Une équipe de conception et production 
déléguée, constituée d’architectes, de paysagistes, 
de personnalités de l’ingéniérie culturelle 
vient d’être désignée pour faire vivre le site 
tout au long de l’année. Elle développe une 
forme d’expérimentation urbaine et offre une 
programmation variée autour de 3 thématiques 
principales : le sport, la culture, la nature.

Où va-t-on ? 
La déclaration de projet sera présentée au Conseil 
de Paris lors de sa séance de décembre 2011, pour 
lever deux réserves l’une portant sur la clause de 
réversibilité pour l’aménagement de la rive gauche, 
bien intégrée, et l’autre sur l’aménagement du port 
du Gros Caillou, devant notamment intégrer un 
port public de logistique fluviale.
Les premiers travaux et les mises en fabrication des 
ouvrages (archipel, emmarchement) débuteront 
en mars 2012.
L’ouverture au public du site de la rive gauche 
est prévue pour juillet 2012. Les travaux 
d’aménagement de la rive droite seront réalisés 
pendant l’été 2012. 

Dans quel état j’erre ?
La Ville de Paris se demande comment associer à 
l’échelle métropolitaine les acteurs potentiellement 
intéressés dans la dynamique d’intervention, de 
présence sur le site dans le cadre de la future 
programmation.

Paris, Métropole sur Seine : 
la reconquête des berges à Paris Paris 
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Où en est-on ? 
En 2011, en parallèle du travail de définition des 
actions qui s’est engagé avec l’association des 
Bases de loisirs et les bases elles-mêmes, la Région 
a fait réfléchir les écoles engagées dans l’exercice 
de prospective urbaine que constituent les Ateliers 
de création urbaine aux bases de loisirs en 2030. 
Les propositions des étudiants ont donné lieu à 
une exposition dans les bases de loisirs ainsi qu’à 
la production d’un film.

Où va-t-on ? 
Pour chacun des 4 thèmes de l’initiative (découvrir, 
partager, relier et mettre en valeur), le travail de 
définition d’actions destinées à rendre plus attractives 
les bases de plein air et de  loisirs continue. À cette 
fin, et en parallèle aux groupes de travail constitués 
avec les bases de loisirs, la direction de la planification 
a engagé une coopération avec les directions du 
tourisme, de l’environnement et des transports ainsi 
qu’avec le Conseil régional des Jeunes.

Dans quel état j’erre ?
Pour l’heure, la réflexion s’est focalisée sur les 
actions qui contribuent à la mise en œuvre de 
l’Agenda 21 et sur les capacités d’accueil afin de 
rendre les bases de loisirs accessibles au plus 
grand nombre.

Région Île-de-France
« l’archipel nature de la métropole » : 
les espaces nature et loisirs de la région Île-de-France
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Où en est-on ? 
Sceaux en est à la phase exploratoire d’études pour 
son initiative sur les campus urbains. 
Dans le cadre d’un projet collectif, trois étudiants de 
Sciences Po ont travaillé pour la ville à l’élaboration 
d’éléments de diagnostic et de préconisation pour 
le développement du campus urbain de Sceaux. 
Les résultats de ce travail interrogent la question 
des conditions d’accueil et de logement dans 
la ville, car seuls 5 % des étudiants de Sceaux y 
résident. Le potentiel universitaire est souligné, 
puisqu’on dénombre 10 000 étudiants pour 20  000 
habitants, et que Sceaux peut être intégrée au 
Cône sud de l’Innovation. Les analyses de terrain 
ont permis de dégager un certain nombre de 
pistes de développement, comme le lien entre 
les activités menées à Sceaux dans le cadre de 

son campus et celles de la Vallée Scientifique de 
la Bièvre, de la Communauté d’agglomération du 
Val-de-Bièvre, du département. 

Où va-t-on ? 
Le campus urbain de Sceaux ne relève pas d’une 
création, puisqu’il s’agit plutôt d’encadrer ce qui 
existe déjà et d’en faire une centralité.

Dans quel état j’erre ?
La question de la communication vers les habitants 
demeure primordiale pour faire du lien entre 
la métropole de l’excellence, caractérisée par 
l’université, et la métropole du quotidien, c’est-
à-dire les habitants.

Où en est-on ? 
Le développement de la cité Descartes, cœur du 
cluster Ville et Mobilités Durables, se poursuit. 
Les travaux du pôle scientifique et technique du 
Ministère du Développement durable (bâtiment 
Bienvenüe) sont en cours ainsi que ceux du 
bâtiment démonstrateur à énergie positive, le 
« Descartes + ».
L’ensemble du projet urbain fait l’objet d’un plan-
guide, coordonné par l’architecte-urbaniste Yves 
Lion. Ce plan-guide est encore en discussion entre 
les collectivités (agglomération du Val Maubuée 
et communes) et l’État via l’Établissement Public 
d’Aménagement (EPAMARNE) et la Préfecture 
de Région.

Où va-t-on ? 
Parallèlement à ce travail d’orientation que 
constitue le plan guide débutent les travaux 
sur l’élaboration du Contrat de Dévelopement 
Territorial (CDT) de Noisy-Champs cossigné entre 
l’État, les communes de Noisy-le-Grand, Champs-
sur-Marne et l’agglomération de Marne-la-Vallée 
Val Maubuée. Ce CDT sera l’élément essentiel de 
définition du projet pour ce territoire à proximité 
immédiate de la principale gare de correspondance 
à l’Est parisien du Grand Paris Express.

Dans quel état j’erre ?
En 2012 seront inaugurés  Bienvenüe, Descartes 
+ et la bibliothèque universitaire. Le Contrat de 
Développement Territorial devrait être signé.

De la Cité Descartes 
au cluster Descartes SAN Val-Maubuée

Sceaux campus urbain

Où en est-on ? 
Les deux EPCI, porteurs du projet – SIEVD et 
SICUCV – ont réalisé au 1er semestre 2011 les études 
de faisabilité dans le cadre d’un groupement de 
commande. Les études confiées au bureau CFERM 
ont permis de valider la faisabilité technique, 
administrative et économique du projet. 

Où va-t-on ? 
Ce projet permettrait d’améliorer l’efficacité 
énergétique de l’UIOM de Rungis, gérée par 
le SIEVD (Syndicat mixte Intercommunal pour 
l’Exploitation, la gestion et la Valorisation des 
Déchets de la région de Rungis), et de réduire de 
l’ordre de 11 000 tonnes/an les émissions de CO2 
engendrées par les besoins énergétiques du réseau 
de Choisy-Vitry. Le réseau du SICUCV bénéficierait 
alors d’une part d’énergie renouvelable et de 
récupération supérieure à 50%. Reste à financer 
un investissement de 12 millions d’euros HT dans 
un contexte de forte contraction du Fonds Chaleur 
en Île-de-France. 

Dans quel état j’erre ?
Pour le SICUCV, l’enjeu consiste à diminuer le prix 
final de la chaleur pour l’usager et contribuer ainsi 
à la lutte contre la précarité énergétique pour les 
13 000 ménages raccordés. Décision attendue d’ici 
la fin d’année pour un démarrage de l’opération 
courant 2012…

Où en est-on ? 
Le SIARV, Syndicat Intercommunal d’Assainissement 
de la Région de Villeneuve Saint Georges, s’est 
transformé en un syndicat mixte – le SyAGE 
(Syndicat mixte d’Assainissement et de Gestion de 
l’Eau du bassin versant de l’Yerres) – pour mieux 
répondre aux problématiques de la gestion de 
l’eau à l’échelle de la vallée de l’Yerres.  L’aspect « 
gouvernance » a été développé dans le nouveau 
Schéma d’Aménagement et de Gestion des Eaux 
(SAGE). La présentation de cette initiative au 
Festival de l’Oh ! en juin dernier et à la fête de la 
ville à Villeneuve-le-Roi en septembre a, par sa 
nature organisationnelle plus que concrète, peu 
fait réagir le grand public.
 Le syndicat, avec Paris Métropole, organisera une 
manifestation au cours de laquelle les différents 

intervenants sur la question de la gestion de 
l’eau pourront, nous l’espérons, s’engager dans 
une démarche collective de portage à travers 
l’adhésion à une charte ou à une motion. Il s’agira 
de définir à cette occasion un périmètre pertinent 
et un porteur de projet.

Où va-t-on ? 
La question des financements pour cette nouvelle 
gestion de l’eau reste à préciser.

Dans quel état j’erre ?
En mettant cette initiative au pot commun, le SyAGE 
souhaite qu’elle soit saisie par Paris Métropole pour 
évoquer dans son chantier sur la gouvernance, la 
question des SAGE du bassin parisien. 

une gouvernance cohérente et locale 
de l’eau pour la Métropole parisienne

SyAGE (Syndicat mixte d’Assainissement et de 
Gestion de l’Eau du bassin versant de l’Yerres)

Syndicat Intercommunal de Chauffage 
Urbain de Choisy-Vitry (SICUCV)

interconnexion de réseaux 
de chauffage urbain
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Où en est-on ? 
Dans une optique d’aménagement et de 
revalorisation des berges du canal, Sevran envisage 
l’implantation d’un équipement culturel sur les 
berges. La « folie » accueillerait une librairie (il n’en 
existe aujourd’hui aucune sur le territoire), une 
cafétéria, et une ou plusieurs salles d’expositions 
visant à présenter les projets urbains de la ville. 
La pratique des arts vivants et la participation 
des passants et des promeneurs du Canal de 
l’Ourcq seraient recherchées durant la réalisation 
du chantier.

Où va-t-on ? 
Aujourd’hui, l’aboutissement du projet n’est pas 
certain. Ainsi, les conditions ne sont pas réunies 
pour une réalisation de la « folie » en 2012.

Dans quel état j’erre ? 
Le long d’un axe majeur de promenade, il s’agirait 
de créer un lieu de débat sur la métropole, un 
havre propice aux utopies urbaines.

Sevranune utopie urbaine
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Où en est-on ? 
Le SIPPEREC poursuit son travail  sur le 
développement des énergies renouvelables en 
particulier le photovoltaïque et la géothermie. 
À ce titre, 45 collectivités ont adhéré à cette 
compétence, des études de faisabilité pour 
développer la géothermie sont en cours sur 5 
communes. 8 nouvelles centrales photovoltaïques 
ont été construites en 2011 qui s’ajoutent  aux 13 
installées en 2009 et 2010.
Concernant la communication et la visibilité de son 
action, le SIPPEREC a organisé une visite guidée de 
deux réalisations à L’Île-Saint-Denis et Nanterre, 
en partenariat avec les communes et l’ADEME, 
le 17 juin. Un colloque sur le prix de l’électricité 
(« Une hausse des prix de l’électricité, pour quoi 

faire ? ») s’est tenu le 15 juin, un petit-déjeuner est 
organisé le 29 novembre « Énergies renouvelables, 
de l’étude à la réalisation : les solutions proposées 
par le Sipperec ».

Où va-t-on ? 
Le SIPPEREC poursuit avec les villes sa réflexion 
sur le développement des énergies renouvelables 
en particulier sur le bois énergie, en complément 
des actions déjà menées.

Dans quel état j’erre ?
Le SIPPEREC est sensible au fait que seul 15 % de la 
consommation d’électricité de la région provient 
de production locale, et que par ailleurs, cette 

production est polluante,  la maîtrise de l’énergie 
combinée au développement des énergies 
renouvelables sont indispensables pour réduire 
la dépendance énergétique.

SIPPEREC (Syndicat Intercommunal de la Périphérie de 
Paris pour l’Électricité et les Réseaux de Communication)

Paris Métropole, 
l’énergie de demain
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Où en est-on ? 
En juillet 2011, la collectivité a attribué la conception 
et la réalisation de son système de collecte 
pneumatique des déchets au groupement Sita 
– Ros Roca. Le projet prévoit la construction d’un 
terminal de collecte réceptionnant les déchets, 
l’installation de 11 Km de réseaux et de 390 bornes.

Où va-t-on ? 
Les travaux de construction du terminal débuteront 
au printemps 2012. La mise en service du système 
se fera au cours du 2e semestre 2013 avec le 
raccordement du 1er secteur. Les 3 autres secteurs 
concernés par le projet seront progressivement 
raccordés entre 2014 et 2018.

Dans quel état j’erre ?
La ville vient de lancer une étude de faisabilité pour 
développer ce système de collecte automatisé des 
déchets à l’Est de la ville (secteur OIN).

Où en est-on ? 
Les réflexions autour de l’aménagement de cette 
zone d’activité sont en cours, notamment dans 
le cadre d’une étude, sous maitrise d’ouvrage de 
l’Établissement Public d’Aménagement de Marne-
la-Vallée, associant les villes de Bry-sur-Marne et 
Champigny-sur-Marne. 

Où va-t-on ? 
Cette étude, qui fait l’objet d’une convention de 
partenariat entre l’EPAMARNE et les villes de Bry, 
Champigny et Villiers-sur-Marne, doit permettre 
d’obtenir les bases d’un projet urbain partagé par 
tous les acteurs sur cette polarité du Cluster Descartes.
Les conclusions de l’étude de programmation sont 
attendues au 1er trimestre 2012. Elles serviront de 
base à l’aménagement de la ZAC Marne-Europe.
 
Dans quel état j’erre ? 
Pour Villiers-sur-Marne, les objectifs visés sont 
les suivants : développer un axe fort de transport 
en commun, conforter l’offre économique en 
s’inscrivant dans la dynamique du Cluster de la 
Ville durable et revaloriser le territoire.

Où en est-on ? 
Pour mémoire, l’initiative portée par la Ville de 
Vincennes comporte deux grandes phases : la mise 
en réseau de tous les partenaires potentiels du 
territoire et la création d’une offre commune afin 
de faire lien entre les professionnels du tourisme, 
les habitants et le public-cible métropolitain. Les 
grandes étapes qui structurent la conduite de ce 
projet sont aujourd’hui en partie réalisées.

Ainsi un comité consultatif du tourisme a été créé 
et se réunit désormais régulièrement autour de 
problématiques communes visant à faire connaître 
et à valoriser l’offre de chaque entité. Cette 
instance participative réunit un nombre important 
d’acteurs touristiques du territoire, élargi aux 
sites culturels et de loisirs du Bois de Vincennes. 
Un chargé de mission tourisme a également été 
recruté par la Ville afin de coordonner, animer et 
développer le réseau constitué sur le territoire.

Où va-t-on ? 
D’autres actions, déjà engagées, trouveront leur 
achèvement dans les mois à venir et d’ici la fin 
2012 : l’ouverture d’un nouvel office de tourisme, 
véritable vitrine du dispositif, positionné face 
au château ; la conception d’un site internet 
dédié à la valorisation de l’offre touristique et 
de toute initiative en la matière ; la candidature 
de Vincennes au label des Villes et Pays d’Art et 
d’Histoire, pour laquelle la prise en compte des 
enjeux métropolitains constitue un véritable atout.

Dans quel état j’erre ?
Enfin, à l’heure de ce bilan d’étape, deux actions, 
aujourd’hui lancées (Projet d’aménagement des 
abords du Château de Vincennes et création 
d’un «  pass touristique  » multisites), induiront 
vraisemblablement un calendrier de réalisation 
à plus long terme dans la mesure où leur mise en 
œuvre implique de lever certaines difficultés, ainsi 
que de respecter toutes les étapes de concertation 
indispensables à la bonne réalisation des projets, 
au vu de la multiplicité des partenaires concernés et 
de la diversité de leurs modes de fonctionnement.

Dates de visibilité de 
l’initiative en 2012 :
- Avril 2012 : ouverture de l’Office de tourisme
-  Printemps 2012 : lancement du site internet dédié 

au tourisme
-  À compter de l’été 2012 : mise en oeuvre des 

premières initiatives liées au label des Villes 
et Pays d’Art et d’Histoire sous réserve de son 
obtention (instruction du dossier par le Conseil 
National le 18 novembre 2011)

-  Tout au long de l’année 2012 : réunions du 
comité consulatif du tourisme et des groupes 
de travail chargés de l’avancement du projet 
«  aménagement des abords du château  » et 
« pass multisites ».

Le pôle « Loisirs, culture, tourisme »
 une ouverture vers l’est de la métropoleVincennes

Villiers-sur-Marne

Vitry-sur-Seine

Aménagement d’une zone d’activité autour de la future gare  
du métro automatique Grand Paris Express

Mise en œuvre d’un réseau de collecte pneumatique des déchets 

Où en est-on ?
Durant l’année 2011, Villetaneuse a travaillé sur 
deux axes importants pour la réussite de son projet 
de création d’un « espace de vie, d’accueil et de 
partage culturels et scientifique ». 

Où va-t-on ? 
-  Conforter la démarche partenariale engagée 

avec Plaine Commune dans le cadre du Contrat 
de Développement Territorial. 

-  Développer le réseau des partenaires, acteurs 
de la vie associative, culturelle, scientifique et 
économique intéressés par la réalisation et mise 
en vie du projet. 

Dans quel état j’erre ? 
Villetaneuse souhaite mettre en place des 
initiatives culturelles participatives avec les 
populations autour du projet. Dans ce cadre, la 
Ville a initié un projet artistique avec le « groupe 
Laps » d’accompagnement de l’arrivée du tramway 
T8, qui consiste en la mise en place d’un parcours 
d’installations plastiques associant les habitants 
et acteurs de la vie locale (ateliers, collectes de 
paroles et de portraits…). D’autres projets dans 
le même esprit vont être réalisés autour de la 
passerelle du pôle gare et de la Tangentielle 
Nord en liaison avec l’Initiative Métropolitaine 
présentée par Plaine Commune.

Où en est-on ? 
L’Initiative Métropolitaine «Les Arts de Vivre dans le poumon vert de la 
métropole» nécessitait dans l’esprit de ses promoteurs la coopération de 
plusieurs intercommunalités, ce qui n’a pas encore été possible au cours de 
l’année 2011.

Où-va-t-on ? 
Le projet reste d’actualité et sera réorganisé en 2012.

Dans quel état j’erre ?
Ce projet est à la fois un vecteur de la promotion des territoires de l’Arc Boisé 
et une initiative au service de l’ensemble de la métropole.

Création d’un espace de vie, d’accueil et de partage culturels et scientifiquesVilletaneuse

Villecresnes
Les arts de vivre dans 

le poumon vert de la métropole
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Initiatives reliées

un esprit de coopérative
Parmi l’ensemble des acteurs qui ont soumis des projets dans le cadre de l’Appel à Initiatives, certains se 
sont saisis de cet appel pour montrer qu’une mise en réseau était indispensable à la poursuite de leur 
projet. Face à ce constat partagé, ces porteurs de projets lancent aujourd’hui un appel à l’ensemble des 
adhérents de Paris Métropole, afin de trouver de nouveaux partenariats nécessaires à l’aboutissement 
de leur projet. L’esprit de l’Appel à Initiatives est d’inviter les collectivités pour faire ensemble évoluer des 
projets, dont les enjeux et les objectifs sont bien souvent partagés. En participant à la réalisation de ces 
initiatives, Paris Métropole vous propose de concrétiser les échanges et les collaborations, fondements 
d’une construction du fait métropolitain qui s’appuie sur le travail des collectivités locales. 

un appel à partenariats 
La Ville d’Achères souhaite créer un syndicat des villes-ports et renforcer leur collaboration. En se 
constituant en syndicat d’études, ces villes pourraient former un lieu de réflexion qui serait en mesure 
de se transformer en lieu délibératif.
Contact :  Pauline Barbou  

Directrice de cabinet 
pbarbou@mairie-acheres78.fr

La Ville de Chevilly-Larue contribue à créer un imaginaire collectif autour de la Nationale 7 depuis la 
Seine-et-Marne jusqu’à Paris. Des conteurs sillonnent cet axe pour récolter et susciter des récits, contes 
et faits divers liés à ce territoire. Vous pouvez partager votre histoire et construire cet imaginaire…
Contact :  Agnès Bonhomme 

Directrice Générale Adjointe à l’Urbanisme 
abonhomme@ville-chevilly-larue.fr

Le Conseil général de Seine-Saint-Denis invite les collectivités des bords de l’Ourcq à renforcer ensemble 
leur attractivité, rendre visible leur inscription dans les défis métropolitains, et à favoriser la participation 
des habitants. 
Contact :  Brigitte Abel 

Chef du Service de la coopération territoriale 
babel@cg93.fr

La Ville de Gonesse souhaite poursuivre et étendre son dispositif de service civique jeunes municipal à 
d’autres collectivités territoriales de la métropole afin de promouvoir les valeurs de civilité, de citoyenneté, 
et d’encourager l’engagement des jeunes.
Contact :  Nicolas Morere 

Directeur de cabinet et de la communication 
nmorere@mairie-gonesse.fr

La Ville du Kremlin Bicêtre, qui souhaite réaliser de façon collaborative une maquette de la métropole, 
invite les autres institutions et collectivités à imaginer une nouvelle façon de représenter la mutation 
d’une grande agglomération. Elle propose de créer un groupe de travail pour mettre au point un cahier 
des charges, afin de réaliser cette initiative. 
Contact :  Romain Paris 

Directeur de l’Aménagement et du Patrimoine 
rparis@ville-kremlin-bicetre.fr

Afin de « métropolliniser l’environnement » de notre métropole, la Ville des Lilas cherche à mettre en 
réseau toutes les villes qui ont sur leur territoire des ruches, afin d’aider au repeuplement des insectes 
pollinisateurs par la promotion et l’incitation aux activités d’apiculture. 
Contact :  Guillaume Lafeuille 

Directeur de cabinet 
guillaumelafeuille@leslilas.fr

La Ville de Malakoff souhaite inciter les villes inscrites dans le réseau des Maires pour la Paix à travailler à 
ses côtés pour diffuser ensemble la culture de paix dans les actions culturelles, éducatives, évènementielles 
et managériales.
Contact :  Claire Fiszlewicz 

Chargée de mission Intercommunalité 
cfiszlewicz@ville-malakoff.fr

En 2012, l’objectif de la Ville de Sceaux est de produire une « charte du campus urbain » faisant état 
d’un diagnostic et de problématiques partagées, ainsi qu’un carnet des bonnes pratiques à usage des 
collectivités et des partenaires. Pour ce faire, elle a besoin de mettre en réseau toutes les collectivités 
concernées.
Contact :  Valérie Dec 

Directrice de l’Aménagement 
valerie.dec@sceaux.fr 
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Objectifs de l’initiative
Autour de l’axe structurant que représente la 
Seine pour le territoire de la commune, et plus 
largement pour celui de la Région Capitale, 
Conflans-Sainte-Honorine souhaite promouvoir la 
fête locale du « Pardon National de la Batellerie ». 
Patrimoine traditionnel de la métropole, et vecteur 
fort d’identité, la batellerie est mise à l’honneur 
durant cette fête, vieille de 52 ans, qui réunit, le 
temps d’un week-end, les gens « d’à bord » et les 
gens « d’à terre ». En regard des grands projets de 
plate-forme multimodale et de canal Seine Nord 
à la confluence de la Seine et de l’Oise, la ville a à 
cœur de valoriser son site historique, ses berges-
promenades, ses espaces naturels exceptionnels, 
et d’élargir son offre touristique autour du fleuve.

Et en 2012 ?
 Une nouvelle édition de cette fête aura lieu.

Partenariats
Les associations conflanaises, Chambre nationale 
de la Batellerie artisanale, VNF, Ports de Paris, 
Entreprendre pour le fluvial, la Vie Batelière 
(journal). On peut ajouter l’internat de la Batellerie 
ou ERPD, École régionale du premier degré, les 
forces de sécurité et la gendarmerie fluviale, Le 
théâtre Simone-Signoret, la MJC, le Story-Boat 
(bateau spectacles amarré à Conflans), le bateau 
Je Sers (bateau église), les bateliers.

Objectifs de l’initiative
Réouverture et réhabilitation d’un parc municipal 
fermé au public depuis la tempête de 1999. Ce 
projet offre aux habitants un cadre verdoyant 
exceptionnel au cœur d’un territoire très urbanisé 
et soumis à de fortes nuisances. Inscrit dans une 
démarche environnementale qui contribue à 
favoriser l’attractivité métropolitaine, la mise 
en valeur de sa typologie lui confère un intérêt 
paysager dépassant le cadre de la seule commune.

Et en 2012 ? 
- inauguration : printemps 2012
- animations pédagogiques : 1er semestre 2012

Partenariats 
Agence Régionale des Espaces verts (AREV), 
Réserve parlementaire et Conseil général du 
Val-de-Marne

Objectifs de l’initiative
Cette démarche collective a pour objectif la 
réappropriation de la Seine en Essonne. Le 
projet consiste à impulser et coordonner des 
actions cohérentes de renaturation des berges, 
indispensable aux continuités écologiques / de 
réalisation de la continuité piétonne et cyclable 
/ de mise en place d’une signalétique commune. 
Il vise ainsi à retrouver un accès public au fleuve 
sur toute sa continuité, développer les liaisons 
entre les rives, conforter l’accès aux espaces 
naturels et aux espaces de loisirs, valoriser le 
patrimoine industriel, économique et urbain ainsi 
que favoriser les déplacements doux.

Et en 2012 ? 
- juillet 2012 : 4e Conseil de Seine
-  réalisation d’une liaison douce quai de la Borde 

à Ris-Orangis (CG91)
-  réalisation d’un diagnostic écologique préalable 

aux projets de renaturation (CG91)
-  travaux de renaturation des berges entre le 

pont de Champrosay et le pont Patton (CA Evry 
Centre Essonne)

-  création d’une passerelle mode doux et travaux 
de réalisation d’une liaison douce et des 
aménagements écologiques et paysagers le 
long de la Fosse aux Carpes à Draveil (AEV)

-  construction d’une passerelle mode doux et PMR 
sur l’écluse du Coudray-Montceaux (VNF)

-  lancement de diverses études de faisabilité et 
de maîtrise d’œuvre

- définition d’une signalétique commune
- organisation d’un évènement inaugural (Audeso)

Partenariats
État / Région Île-de-France / Département de 
l’Essonne / Département du Val-de-Marne / 
Département de Seine-et-Marne / Ports de Paris 
/ Agence de l’Eau Seine Normandie / Syndicats de 
rivières (Sivoa, SMBO, SMSO) / Association Espaces

la promenade de Seine en essonne Audeso

Ablon-sur-Seine

Conflans-Sainte-Honorine

Réhabilitation et réouverture du Parc Municipal des Sœurs 

Le Pardon National 
de la Batellerie

Toujours + d’Initiatives

Depuis septembre 2010, date à laquelle les 74 initiatives présentées on été déposées, 86 nouvelles 
collectivités ont rejoint Paris Métropole, et se sont inscrites dans ses divers travaux. 

Afin de leur permettre, ainsi qu’aux autres collectivités membres qui ne l’avaient pas déjà fait, de s’engager 
dans la démarche de l’Appel à Initiatives, une deuxième vague a été lancée du 27 mai au 15 octobre 2011.

Durant cette période, les membres de Paris Métropole ou leurs groupements ont pu présenter des 
projets portés en propre ou relayant les propositions des partenaires (associations, autres collectivités, 
entreprises, établissements d’enseignement supérieur…) sur leur territoire.
 
Toutes les initiatives pouvaient être présentées pour peu qu’elles contribuent, d’une manière ou d’une 
autre à « faire métropole », c’est-à-dire relier les citoyens et leurs territoires, et qu’elles puissent être 
concrétisées, au moins pour une partie, dans un temps court.

9 initiatives ont été déposées au 15 octobre. Chacune d’entre elles apporte à la construction de la métropole. 

Dans le cadre de l’Appel à Initiatives, les porteurs des projets que vous allez découvrir rejoindront les 
autres dans le travail des familles et s’inscriront ainsi dans un mouvement collectif d’appartenance à 
la métropole.
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Objectifs de l’initiative
Au moyen de cette initiative participative, la 
ville souhaite fédérer l’ensemble des habitants 
au-delà du projet urbain de la ville. Remettre les 
villejuifois au cœur du projet métropolitain, dans 
une dynamique collective permet de construire 
ensemble sans se limiter et d’investir largement 
l’espace public comme lieu de rencontre et de 
partage. L’enjeu est donc de permettre le débat 
d’idées et les initiatives festives autour de la 
question de l’identité de la ville et de sa place 
dans la métropole.

Et en 2012 ?
-  6 octobre au 6 décembre 2011 : 10 rencontres  

du Maire dans les quartiers
- 9 octobre 2011 : Corrida de Villejuif
-  Octobre à Décembre 2011 : États généraux du sport
-  12 novembre 2011, à la tombée de la nuit : 

spectacle de rue dans les quartiers sud de Villejuif 
pour inaugurer symboliquement les futures 
stations de Métro Orbival 

-  Décembre 2011 : balades urbaines dans les 
quartiers sud

-  Création du fil conducteur pour l’année 2012 et 
les suivantes

Partenariats
Agence de communication / Monde associatif 
villejuifois / Acteurs culturels

Objectifs de l’initiative
La Ville de Sannois souhaite porter le projet 
d’une labellisation des vins de la Métropole afin 
d’harmoniser les actions conduites et l’image de 
ses vignobles. Ce label permettrait également 
la mise en réseau des compétences et des 
conseils des vignerons de la métropole ainsi 
qu’un développement de la notoriété et une 
reconnaissance des produits métropolitains. Cette 
harmonisation serait le socle du rayonnement de la 
tradition viticole en Île-de-France et de patrimoine 
de la métropole.

Et en 2012 ?
-  Mise en réseau des communes intéressées – 

étude de la labellisation
- Communication et évènements
- Mise en place du label

Partenariats
Toutes les communes de la métropole possédant 
un vignoble.

Objectifs de l’initiative
Proposer une journée d’information et de 
sensibilisation aux missions du SIAAP, d’animations 
ludiques et pédagogiques autour de ses champs 
de lavande. Par ailleurs, des visites d’une partie 
des installations industrielles de l’usine, guidées et 
commentées par les agents du SIAAP, permettront 
de découvrir les métiers du syndicat et de 
comprendre l’importance du traitement de l’eau 
notamment pour la préservation des milieux 
naturels.

Et en 2012 ?
Conception et réalisation de l’évènement qui aura 
lieu à la fin du mois de juin 2012.

Du quartier à la métropole, faire la ville ensemble

Création d’un label pour les vins franciliens

Villejuif

Sannois

SIAAP – Syndicat Interdépartemental pour  
l’Assainissement de l’Agglomération Parisienne fête de la lavande

Objectifs de l’initiative
Se réapproprier le site d’anciennes carrières grâce 
à l’aménagement d’un parc urbain à vocation 
écologique, sociale et éducative. Situé au cœur 
de la ville de Fontenay-sous-Bois, il constituera un 
des éléments clés de la trame verte qui permettra 
de relier le parc des Beaumonts (Montreuil-sous-
Bois), le bois de Vincennes et, plus loin, les bords 
de Marne. Conçu et entretenu de manière à 
créer puis favoriser la biodiversité, il servira 
également de cadre et de support pour des 
actions pédagogiques.

Partenariats
Région Île-de-France, Département du Val-de-
Marne, Agence des Espaces verts.

Et en 2012 ?
Les travaux d’aménagement devraient être 
finalisés mi-2012.

Objectifs de l’initiative
L’initiative vise à mettre en place une charte 
partenariale afin de soutenir la réalisation d’un 
tramway et son accompagnement urbain, sur 
un itinéraire de Paris jusqu’au pôle d’emplois de 
l’aéroport d’Orly et portant sur une vision large des 
fonctionnalités de déplacements. Il s’agit ainsi de 
renforcer l’attractivité et le caractère métropolitain 
de l’axe de la RN 305 (devenue RD 5). Cet axe 
porte d’importants enjeux d’intermodalités avec 
les grandes infrastructures existantes et à venir.

Et en 2012 ?
-  février 2012  : validation de la charte par les 

instances des partenaires
-  hiver 2012 : évènementiel autour de la signature 

de la charte

Partenariats
Membres de Seine-Amont Développement / 
Ville de Thiais et de Paris / Conseil général du 
Val-de-Marne / EPA-ORSA / Région Île-de-France 
/ STIF / ADP.

Objectifs de l’initiative
Le Syndicat de Montjean regroupe, autour des vastes 
espaces naturels de sa plaine, les communes de 
Rungis, Fresnes et Wissous. Il présente la « Fabrique 
de Montjean » comme un essai de construction de 
la métropole de demain par le projet local. Cette 
Fabrique inaugure une méthode de construction 
d’un projet d’aménagement concerté et multi-
scalaire. Modes, rythmes et lieux de rencontres 
et de débats, outils de visualisation des projets, 
articulation des acteurs, des enjeux et des échelles 
sont au cœur de cette initiative construite autour 
de lieux de débats et d’ateliers permanents de 
recherche, d’un lieu d’exposition des travaux et 
des maquettes successives, de moments festifs et 
de formes innovantes d’échanges.

Et en 2012 ?
-  Forums de mise en commun des éléments de 

connaissance du territoire : depuis mai 2011
-  Mise en place de l’Atelier permanent :  

décembre 2011
-  Fête de la Plaine : mars 2012 (workshop avec élus, 

citoyens, représentants des entreprises et des 
associations, experts et étudiants…)

- Premier bilan méthodologique : automne 2012

Partenariats
Les communes du syndicat, les associations, les 
experts…

Fontenay-sous-Bois

Seine-Amont-Développement

Syndicat de Montjean

Projet d’aménagement de l’éco-Parc des Carrières

Tramway Paris-Orly : axe urbain  
structurant pour la métropole

La Fabrique de Montjean :  
construire la Métropole francilienne par le projet local
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Les Initiatives
en marche vers 2012…

Favoriser la créativité collective, mettre en synergie des projets, travailler ensemble pour faire vivre la 
dimension métropolitaine sont les fondements de la démarche que les élus de Paris Métropole ont menée 
de concert avec leurs services, leurs partenaires et les habitants.

Aujourd’hui, et cette deuxième édition du Journal des Initiatives en est le témoin, les initiatives ont grandi, 
en se nourrissant mutuellement des expertises des différents porteurs de projets. 

Au cours de l’année qui vient, à travers des visites de sites, des inaugurations, des fêtes populaires, des 
débats, chacune sera visible et concrète.

C’est la mise en réseau de ces initiatives qui fera de 2012 un temps fort pour la métropole. Elles seront le 
support d’un événement à inventer ensemble, visant à fédérer les énergies de celles et ceux qui dessinent, 
par l’addition de leurs projets à l’échelle locale, la métropole de demain.

Rendez-vous sur le terrain…

Et en attendant, retrouvez toute l’actualité des Initiatives métropolitaines sur :
www.parismetropole.fr/initiatives
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